
Sin licitación
"Nosotros no somos corruptos...

Tenemos autoridad moral".

Andrés Manuel López Obrador

Cuando estuvieron reunidos
los principales contratistas del
nuevo aeropuerto de Texco

co, quienes habían sido previamente
convocados por Javier Jiménez Espriú,
Andrés Manuel López Obrador les dijo,
palabras más, palabras menos: el ae
ropuerto es importante, pero México
es todavía más importante.

El encuentro se llevó a cabo en el
restaurante Corazón de Alcachofa de
Polanco, en la Ciudad de México, el
pasado 5 de noviembre. Asistían los
presidentes o directores generales de
las principales empresas que siguen
trabajando en la construcción del ae
ropuerto. El objetivo era tranquilizar
los tras el anuncio de la cancelación
del proyecto.

López Obrador no justificó la deci
sión por los supuestos actos de corrup
ción que en campaña dijo se habían
cometido en el proyecto. Explicó, más
bien, que los contratistas no perde
rían dinero ya que el nuevo gobierno
los compensaría. Habrá mucha obra
pública, dijo, y la podrán llevar a cabo
las empresas que están realizando
los trabajos del aeropuerto.

Cuando se le señaló que la Ley de
Obras Públicas impide que los proyec
tos sean asignados de manera discre
cional, López Obrador respondió: Sí,

ya me han dicho eso... Pero tenemos
mayoría en el Congreso. Ya veremos
cómo lo arreglamos.

Los contratistas reunidos agacha
ron la cabeza y aceptaron. Sus empre
sas dependen en mayor o menor me
dida de la obra pública Por eso nadie
ha protestado públicamente y ninguno
ha anunciado que acudirá a los tri
bunales para obtener las indemnizacio
nes que corresponderían por ley y por
contrato. Conocen a López Obrador
y saben que, seguramente, sí les da
rá obras para compensarlos, aunque
viole la ley o aunque la cambie para
evitarse la molestia de licitar las obras.

Ya vimos un ejemplo en Tabas
co. El Congreso local, dominado por
Morena, modificó la Ley de Obras
Públicas del estado para eliminar el
reqrúsito de las licitaciones en "proyec
tos estratégicos" o cuando "las obras
o servicios sean convenidos con la
federación o con las empresas pro
ductivas del Estado para la realización
de proyectos estratégicos en materia
energética". López Obrador está ya
preparando el terreno para evitar las
licitaciones públicas de la refinería
que quiere construir en Dos Bocas.

Esto, sin embargo, representa un
enorme retroceso para el país. Las
licitaciones públicas han sido uno de
los logros más relevantes en la lu
cha contra la corrupción. La obliga
ción de licitar está incluso plasmada
en el artículo 134 de la Constitución:
"Las adquisiciones, arrendamientos

y enajenaciones de todo tipo de bienes
y servicios de cualquier naturaleza y
la contratación de obra que realicen,
se adjudicarán o llevarán a cabo a
través de licitaciones públicas me
diante convocatoria pública para que
libremente se presenten proposicio
nes solventes en sobre cerrado, que
será abierto públicamente, a fin de
asegurar al Estado las mejores condi
ciones disponibles en cuanto a precio,
calidad, financiamiento, oportunidad
y demás circunstancias pertinentes"
(pésima redacción, buen propósito).

Sería lamentable que el nuevo
gobierno abandonara las licitaciones
y regresara a la práctica de la asigna
ción directa y discrecional. El costo
para México sería muy elevado. Ló
pez Obrador ha cuestionado, y con
razón, la corrupción de los gobiernos
anteriores, pero eliminar las licitacio
nes simplemente abriría las puertas
a una nueva era de corrupción.

• LEY TAIBO

Eliminar la discriminación legal con
tra los mexicanos naturalizados es po
sitivo, pero para eso hay que enmen
dar muchos ordenamientos. Cambiar
solo la Ley de Entidades Paraestatales
para que Paco Ignacio Taibo II pueda
ser director general del Fondo de
Cultura Económica es éticamente
incorrecto. Las leyes no deben modi
ficarse para beneficiar a una persona
en particular.
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¿ESCUCHARON ESO...? Fue el suspiro de alivio
de miles de funcionarios públicos y "empresarios"
al saber que Andrés Manuel López Obrador hará
un "borrón y cuenta nueva" en materia de corrupción.
DESPUÉS de oír al Presidente electo, todos dormirán
tranquilos al saber que no serán enjuiciados. Y algunos
hasta festejarán que les quedan ocho días para seguir
con sus "negocios" sin preocuparse.

ESO Sí, en caso de que en estos dias usted llegue a ver
información y denuncias sobre casos de corrupción,
no vaya a pensar que es un esfuerzo inútil nada más
porque tooodo será perdonado a partir del lo.
de diciembre.

EN UNA de esas, en la próxima "consulta" que hará
López Obrador resulta que el "Pueblo sabio" sí quiere
que se investigue a los corruptos de este sexenio
y los anteriores... ¿y ahora?

QUIEN va recuperando la sonrisa después de su
derrota del lo. de julio es el ex candidato del PRI
a la Presidencia, José Antonio Meade

Y CUENTAN que en su buen ánimo ha tenido mucho
que ver una visita que hizo el mes pasado a los Países
Bajos donde fue nombrado integrante de la Comisión
Global de Adaptación al Cambio Climático.

DICEN que Pepe Toño está feliz con la encomienda
además de que fue muy bien recibido en Holanda
por la reina Máxima, con quien hizo buenas migas
en 2012 en una visita de la entonces princesa a México.

LA SOBERANA, quien nació y creció en Argentina
antes de casarse con el hoy rey Guillermo, conoció
a Meade como titular de Hacienda y se interesó
en sus proyectos de combate a la pobreza.

DE AHÍ que Meade recibió la invitación para sumarse a
la causa no de combatir, sino de adaptarse al cambio...
pero no político, sino climático ¿eh?

A LAS CARRERAS andan los diplomáticos nacionales
que viven en el extranjero y que no forman parte del
personal de carrera del Servicio Exterior Mexicano.

SUCEDE que la SRE encabezada por Luis Videgaray
les acaba de avisar que deben dejar sus cargos a
más tardar el lo. de diciembre, según esto, por una
sugerencia del próximo canciller, Marcelo Ebrard

Y AUNQUE muchos de ellos son políticos disfrutando
de un retiro dorado como embajadores y cónsules
que les permitirá regresar pronto y sin problemas,
también hay quienes enfrentan serios predicamentos.

PORQUE eso de sacar a los hijos de la escuela a medio
curso, pedirle a tu cónyuge que renuncie a su trabajo
de un día para otro y tener que armar una mudanza
transatlántica en ocho días no está sencillo.
Hubieran avisado antes, pues.
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ÍTICA Al pretender otorgar una amnistíaS PEORES
a los corruptos, López Obrador
se pone por encima de la ley.

Perdón absoluto
En su mesa del café los cuatro

amigos hablaban de los males
de todo orden desorden, me

jor dicho que agobian hoy por hoy a
México y a los mexicanos. Después de
largo rato de bordar sobre ese triste
tema uno de los contertulios suspiró
lleno de pesar y dijo: "Bueno, amigos:
ya que no podemos cambiar de país
cambiemos de conversación". Yo no
cambiaré nunca de país. En cualquier
otro a donde vaya seré siempre un
extranjero. Tampoco me es dable
cambiar de conversación, pues me lo
impide López Obrador. Cada día da
un nuevo motivo para el comentario;
cotidianamente se prodiga en dichos
y hechos que es imposible pasar in
advertidos. El forzoso tema de hoy
es su declaración según la cual con
cede su perdón absoluto a todos los
funcionarios del régimen que está por
terminar, empezando por Peña Nieto
y siguiendo con todos los demás que
hayan cometido en el sexenio actos
de corrupción. Al decir eso AMLO
no sólo deja en nada sus encendidas
prédicas contra "la mafia del poder":
también se pone por encima de la ley
al otorgar una amnistía que deriva sólo
de su omnímoda voluntad, al mar
gen de todo marco jurídico, y anula
ipso facto todo el sistema normativo

aplicable a los casos de corrupción
en que incurran quienes desempeñan
una función pública He aquí otro caso
en que se muestra el talante persona
lista autoritario, absolutista del próxi
mo Presidente. El hecho de condonar
así la corrupción, de hacer que quede
impune, es en sí mismo otro acto de
corrupción, y convierte a quien lo lleva
a cabo en una especie de cómplice de
los corruptos. Pero en fin, ya que en es
te momento no podemos cambiar las
cosas del país cambiemos también no
sotros de conversación... El cuento que
ahora sigue motivó las iras de doña Te
baida Trídua presidenta ad vitam inte
rina de la Pía Sociedad de Sociedades
Pías. Lo leyó y exclamó horrorizada
"Anatema sití", antigua locución latina
con que los eclesiásticos vituperaban
aquello que iba contra sus enseñanzas.
No pudo decir más la ilustre dama la
lectura de ese vitando chascarrillo la
dejó fuñingue, es decir débil, agotada
sin fuerza aun para tenerse en pie. Su
reacción me hace pensar que el cuento
es bueno. Lo publico, entonces, pero
cambio algunas de las palabras que en
él se usan. Mis cuatro lectores sabrán
cuáles son y pondrán en su lugar las
que deben ser... Una boa serpiente de
gran tamaño, sufría eternas hambres
por causa de la escasez de presas. De

terminó entonces dedicarse a la pro
fesión más antigua del mundo. Quiero
decir que pensó en hacerse prostituta
Le informó su plan al búho y le pidió
su opinión al respecto. "No creo que tu
idea funcione le dijo la sapiente ave
nocturna. Tu apetito es voraz, y no
podrás resistir la tentación de comerte
a tus posibles clientes". "Me esforzaré
en frenar mi instinto aseguró la boa.
Seré una profesional". En efecto, puso
un cartel en el cual se anunciaba como
sexoservidora Ese mismo día llegó su
primer cliente: un conejo. La boa le dio
a conocer el monto de sus honorarios
y le ofreció "completa satisfacción o
la devolución de su dinero". "A darle,
pues", aceptó el cachondo conejito.
La boa lo atrajo hacia sí con sus pode
rosos anillos. Al hacerlo sintió que su
cliente estaba gordito, en buenas car
nes. Tenía hambre la serpiente, como
siempre, y no pudo evitar el impulso
de llevarse el conejo a las fauces y tra
gárselo. En eso, sin embargo, recordó
la advertencia del búho y pensó en su
deber profesional. Regurgitó, pues, al
conejo. Salió éste de las profundida
des de la boa todo aturrullado, con
los pelos mojados y en desorden, y
exclamó lleno de entusiasmo: "¡Uta! Sí
así estuvo la besada ¡cómo irá a estar
la fornicada!"... FIN.
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LA MORENISTA

Ernestina Godoy dejó
ayer el Congreso
capitalino entre
"bechos", "abachos" y
mariachis.

Y COMO que los
violines y las trompetas
hicieron que le ganara
la emoción, pues se
animó a hacer público
lo que hasta su próxima
jefa quería mantener
en secreto: que sí va
para Procuradora
en la próxima
Administración.

AUNQUE en una
de esas, lo que la
tenía más contenta
es la posibilidad de
que cuando inicie
operaciones la Fiscalía
en mayo si no hay
retrasos, también
pueda encabezarla.

¿PERO CÓMO le va a
hacer si la Constitución
impide ser Fiscal
a quien recién fue
congresista?

¿SERÁ que las
reformas que
Claudia Sheinbaum
impulsará en temas
de procuración de

justicia encontrarán
la llave para abrir o
desaparecer el
candadito?

¡QUE LE PREGUNTEN
a Paco Ignacio Taibo
II si algo así es posible!

• • •

LA ALCALDÍA de
Miguel Hidalgo delineó
su estrategia para
conseguir que el predio
Reforma Social sea
considerado espacio
público y de valor
ambiental.

Y PARECE que Víctor
Hugo Romo no es
el único que quiere
aplicar el clásico de:
que tope hasta donde
tope.

DICEN que la empresa
que asegura ser dueña
del predio no piensa
retirar la denuncia ya
presentada y prepara
un par más.

UNA GUERRA donde
todos quieren "el
parque" y todos dicen
tener "parque" para
ganarla.

circuitointeriora reforma.com
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BAJO RESERVA
"Es un horror estar con Obrador", susurra el PRI
Frustración, es la palabra que utilizan varios de los diputados que
integran la bancada del PRI en San Lázaro al ver que algunos de
sus compañeros no quieren, o no pueden, comportarse como una
oposición real a la aplanadora de Morena. Nos comentan que in
cluso han incurrido en acciones colaboracionistas con la bancada
morenista, al grado de garantizar con su presencia que se manten
ga el cuórum para votar las iniciativas de interés para el presidente
electo Andrés Manuel López Obrador. La situación ha llegado a
tal extremo que nos comentan que uno de los más conspicuos di
putados priistas ha comentado a sus pares del tricolor que el nue
vo grito de su bancada debiera ser "es un honor estar con Obra
dor", aunque por el momento el grito es sólo un susuno.

El pacto GordilloJuan Díaz
Dentro del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE) aseguran que la semana pasada Elba Estlier Gordilío y
Juan Díaz de la Torre tuvieron una reunión en la Ciudad de

México para acordar una salida "civilizada" al conflicto en el
SNTE que le permitiera a don Juan "irse en paz", sin auditorías
financieras, ya La Maestra regresar de manera activa al sindica
to. El acuerdo, nos dicen, fue convocar a un consejo nacional
donde hoy mismo Díaz de la Torre presente su renuncia; el con
sejo nombraría a un presidente interino de unidad elegido por
consenso entre ambos grupos, quien a su vez convocaría a un
proceso de renovación de la dirigencia. La votación sería directa
y secreta y no a través de delegados, como se ha hecho por esta
tuto. Anoche en ninguno de los dos grupos hubo confirmación
del pacto relatado por miembros del sindicato. Así que hoy se
podrá saber si el acuerdo existió.
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Equipo de transición hace la cuauhtemiña
En el equipo de transición del presidente electo Andrés Manuel
López Obrador, la reunión con el presidente Enrique Peña
Nieto se manejó con suma cautela. Incluso, don Andrés Manuel
salió por la tarde de su casa de transición sin decir a dónde se di
rigía, a diferencia de otras ocasiones en que lo anuncia. Incluso
en un principio se afirmó que el tabasqueño regresaba a su casa
de transición a seguir con su agenda privada, lo cual no sucedió.
Así que todo indica que a los periodistas que cubren las activida
des de AMLO les aplicaron la memorable cuauhtemiña.

La tijera llega al INE
No hay plazo que no se cumpla ni fecha que no llegue, así que
ayer el Instituto Nacional Electoral, que preside el consejero Lo
renzo Córdova, comenzó el análisis de su anteproyecto de pre
supuesto 2019. De entrada, nos dicen, la propuesta plantea ajus
tes en el gasto, para ponerse a tono con la "austeridad republica
na". Pero tampoco es el caso de que se aprieten demasiado el
cinturón, y por experiencia, nos dicen, se espera que pidan "co
peteado", por si en San Lázaro les aplican la tijera.
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Abren guerra'
de amparos vs. ley
de remuneraciones

La "luz verde" la dio la semana pasada el presidente
de la Suprema Corte, Luis María Aguilar: "La in
dependencia de jueces y magistrados no es un pri

vilegio, sino una condición necesaria para impartir justicia
con autonomía... Ninguna modernización puede pasar
por encima del Poder Judicial de la Federación... usemos
con todo derecho los instrumentos que nuestras leyes nos
establecen... todo acto arbitrario puede ser revertido". Y
ayer un Tribunal de Sinaloa otorgó la primera suspensión
provisional contra la reducción de sueldos a funcionarios
federales, a una magistrada federal, Sonia Castro Rojas,
para que no se le apliquen "los autos de las Cámaras de
Diputados y Senadores" en sus artículos "inconstitucio
nales", que obligarían a bajarle su sueldo a partir del 1 de
diciembre a menos de 108 mil pesos mensuales, que será
el salario del presidente de la República; con esta primera
suspensión se abre la puerta a que cualquier servidor pú
blico federal, de los tres Poderes u organismos autónomos,
pueda ampararse contra la baja de sueldos.
Con el argumento jurídico de la "inconstitucionalidad" y

de que disminuir el salario a la magistrada sería permitir un
"atentado contra la independencia del Poder Judicial en su
variante objetiva, que se identifica con la ausencia de pre
siones externas, así como la exclusión de intromisiones in
debidas délos otros poderesyfuerzasdelEstado",el Tribunal
judicial ordenó la suspensión provisional de los actos recla
mados, consistentes en "la discusión, aprobación y emisión
del Decreto por el que se expide la Ley de Remuneraciones
de los Servidores Públicos, reglamentaria de los artículos 75
y 127de la Constituciónyse adiciona el Código Penal Federal,
publicada en el Diario Oficial de la Federación el 5 de no
viembre de 2018, en concreto los artículos 1,2,3,4 y 6, además
de los artículos 217 Bis y 217 Ter del Código Penal.
Ya en su discurso del 14 de noviembre pasado, en un

evento del Consejo de la Judicatura, el ministro Aguilar
había trazado la ruta legal que podrían tomar los inte
grantes del Poder Judicial, al señalar que el artículo 17 de

la Constitución exigía que las leyes garanticen la inde
pendencia de los Tribunales, y recordarles a jueces y ma
gistrados que "existen los medios de control de los actos
públicos y de los actos de autoridad, cualquiera que ésta
sea para que no transgredan el texto fundamental de
nuestra Constitución... y que todo acto arbitrario puede
ser revertido". En ese mensaje, en que aludía al "amparo"
para contrarrestar cualquier violación a la Constitución y
abuso de autoridad, el presidente de la Corte también de
fendió los sueldos de los funcionarios judiciales: "Cada
peso de nuestra justa remuneración lo hemos devengado
en años de dedicación, de trabajo y sin descanso", dijo.
Y ayer, con la aceptación de la primera solicitud de am

paro presentada en Sinaloa con el expediente 747/2018, el
Tribunal decidió otorgar el amparo indirecto a la magis
trada Castro Rojas y estableció como criterio: "En apariencia
del buen derecho que le asiste, se concede la suspensión
provisional solicitada a la quejosa... para el efecto de que
permanezcan las cosas en el estado que actualmente se
encuentran (sin que se modifique a la baja su sueldo) y no
se le apliquen los artículos tildados de inconstitucionales,
hasta en tanto se resuelva sobre la suspensión definitiva de
ios actos reclamados en el presente incidente".
Así es que con este primer amparo se abre la posibilidad

de que cualquier otro funcionario, no sólo del Poder Ju
dicial, sino de otros poderes o de organismos autónomos y
empresas del Estado, puedan recurrir al amparo para pedir
la protección de la justicia federal para evitar que les bajen
el sueldo y contra la Ley de Remuneraciones de los Ser
vidores Públicos que obliga a que ningún funcionario gane
más de 108 mil pesos mensuales, so pena de ser castigado
penalmente. Pero al mismo tiempo, comienza también una
confrontación entre Poderes que, más que por los salarios,
será un conflicto de constitucionalidad que pudiera llegar
incluso a la Suprema Corte de Justicia, justo en el arranque
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. De poder
a poder, ¿a qué poder le asistirá la razón constitucional?
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NOTAS INDISCRETAS... A pesar de que el presidente de
la Corte, Luis María Aguilar, llamó a la unidad de jueces y
magistrados: "Les pido estar unidos, juntos podemos en
frentar cualquier cosa", no todos los órganos del Poder Ju
dicial de la Federación están dispuestos a ir a la batalla cons
titucional contra las mayorías de Morena en el Poder Le
gislativo y contra el propio presidente López Obrador por
la Ley de Remuneraciones; en el Tribunal Electoral federal
ya doblaron las manos y hasta tienen preparado un pro
yecto de su presupuesto para 2109 en donde ya ellos mis
mos se reducen los sueldos a menos de 108 mil pesos. In
ternamente hay magistrados que acusan a la presidenta del
Trife, Janine Otálora, de "que nos vendió" y decidió uni
lateralmente —y sin consultar a la mayoría de magistra
dos— allanarse a la ley lopezobradorista y no dar la pelea
de inconstitucionalidad, que sí dará el resto del Poder Ju
dicial Federal. Es más, hasta aseguran que Janine no de
fendió los sueldos del Tribunal Electoral porque ya está pró
xima a presentar su renuncia al cargo de magistrada y de
presidenta, para buscar ser incluida en una tema como as
pirante a ministra de la Suprema Corte en enero, aprove
chando sus cercanos nexos con Morena y, en particular, con
el senador Ricardo Monreal. ¿Será que doña Janine vendió
al tribunal por las lentejas de las temas de enero?... Se lanzan
los dados. Tocó Escalerá doble. Subimos. •

Fecha: 22/11/2018

Página: 8

Area cm2: 391

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador Garcia Soto

Costo: 43,987

Página 4



Este artículo es ñuto de la insana
Imaginación del autor (Parte 6)

En su larga historia de ser mayoría, los priistas
habían echado mano de todo para acañar a la
oposición: aplauden, echan la porra de

¡México, México! o la de ¡presidente, presidente!
para que no protesten en los Informes, gritan a los ora
dores "quierellorar, quierellorar", pero esta vez llega
ron al anastrado extremo de... cantar las mañanitas al

presidente electo José Antonio Meade.
Era su cumpleaños y la oposición protestaba con

enorme indignación porque en campaña, Meade había
prometido sacar al Ejército de las calles y, muy lejos de
eso, presentó su plan de seguridad que implica la ma
yor militarización que haya experimentado el país en
su historia reciente: dividirá al país en 266 regiones,
cada una tendrá un mando militar al que se someterán
soldados, marinos y policías federales; no menciona
nada de profesionalizar y capacitar a las policías civiles
y no establece una ruta para cumplir con su promesa
de campaña de sacar al Ejército de las calles, sino que
por el contrario apuntala esta militarización del país
con reformas a la Constitución.
La principal oposición aesta Estrategia de Seguridad

y Pacificación del presidente electo Meade vino del lí
der de Morena, Andrés Manuel López Obrador: "Va a
fracasar, no se puede combatir la violencia con más
violencia, no se puede apagar el fuego con más fuego.
Este es el Ejército que reprimió al movimiento del 68,
el que desapareció a los 43 estudiantes de Ayotzinapa",
acusó.

Morena, López Obrador, el PAN y muchísimas or
ganizaciones de la sociedad civil combatieron en la Su
prema Corte y lograron tirar la Ley de Seguridad In
terior propuesta por el actual presidente Peña porque
validaba la permanencia del Ejército en las calles, ha
ciendo tareas de seguridad pública que deberían co
rresponderá a corporaciones civiles. AMLO resumió
que "esto es peor que la Ley de Seguridad Interior de
Peña Nieto", y recordó que "nosotros en campaña pro
pusimos abrazos, no balazos".
Durante la campaña presidencial, Meade trató de di

ferenciarse de las estrategias de combate al crimen de
sus antecesores Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto
al plantear la salida del Ejército de las labores de segu
ridad pública y la creación de una Ley de Amnistía, que
fue duramente criticada por sus rivales. Ante ello, Meade
fue acotando su oferta de amnistía hasta volverla una

salida para los eslabones más débiles de la cadena del
narco: los agricultores pobres que en la siena siembran
mota o amapola, los jóvenes desatendidos que viven de
ser halcones de los cárteles, etcétera Sin embargo, al pre
sentar oficialmente su plan, regresó a la ofeita amplia
de amnistía para que organizaciones criminales y los
más grandes capos de la droga puedan ser perdonados
o reducir sus penas a cambio de entregarse.
"Está como La Chimoltrufia, como dice una cosa di

ce otra", se burló Andrés Manuel. •
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El mensaje que hizo público ayer Elba
Esther Gordillo Morales confirma la
existencia de un pacto político entre

el presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, y la líder magisterial.
Sin embargo, al mismo tiempo advierte

que este pacto no incluye la reinstalación
de Gordillo como presidenta vitalicia del
sindicato de maestros, sino la disposición
de ambas partes para que el SNTE expe
rimente, por primera vez en su historia,
procedimientos democráticos para la se
lección de sus dirigentes.
La profesora, y también vocera presiden

cial, expresó sin ambigüedad que los nue
vos liderazgos en el gremio debían surgir
"del voto libre, incluyente, secreto y uni
versal de todos y cada uno de los trabaja
dores de la educación."

También declaró que nadie debería que
dar excluido del siguiente capítulo en la vida
del SNTE, y que lafuerzaen esaorganización
dependía de su pluralidad.
Ambos mensajes merecen ponderarse

con la lupa en la mano: democracia sindical
y pluralidad son dos virtudes que el SNTE ha
manejado mal a lo largo de su existencia.
No debe haber ingenuidad a la hora de

descifrar el mensaje. Este sindicato no ha
sido nunca, en estricto sentido, un sindi
cato. Desde los años cuarenta del siglo pa
sado el SNTE fue creado como un brazo

del Estado mexicano para controlar a la
inmensa base de maestros que imparten
clases en las escuelas públicas de la edu
cación básica.

Antes de representar los intereses de sus

agremiados, ha prevalecido el mandato de
sometimiento y disciplina política Por ello
la pluralidad ha sido tan amplia como la su
bordinación sea respetada: si una corriente
se opuso al designio del presidente en turno,
gobierno y sindicato se encargaron siempre
de aplastarla. Fue el caso de Otón Salazar en
los años cincuenta, lo mismo que sucedió
con Carlos Jonguitud en los noventa o con
Elba Esther Gordillo en 2013.

La tentación ahora es grande para repetir
la misma receta. Dado que Juan Díaz de la
Torre no es el hombre de moda dentro de
la Cuarta Transformación, lo obvio es es
perar a que este liderazgo sea también de
fenestrado por el gobierno que está a punto
de tomar posesión.
Pero Elba Esther Gordillo ayer propuso,

muy probablemente a nombre del fúturo
presidente, recorrer un camino distinto: sus

tituir el liderazgo actual de Juan Díaz —a
quien acusó de haber traicionado los inte
reses magisteriales— no con una nueva im
posición, sino con un mecanismo de repre
sentación legítima derivado de las urnas.
Si tal cosa Hiera sincera la iniciativa trans 

formaría para siempre la relación entre el Es
tado mexicano y el magisterio.
Es decir que a partir de este ejercicio de

mocrático el gobierno en turno habría de
renunciar a la manipulación políticay elec
torera de los maestros y, en revancha, los
docentes tendrían, para representarles, au
ténticos líderes surgidos por la voluntad de
sus bases.

Esto significaría también que, a diferencia

de otras épocas, lapluralidad no tendría por
qué limitarse a partir de criterios relativos a
la lealtad. Las expresiones progobierno y
también las antigobierno, las facciones re
gionales, los partidarios ideológicos, las ma
nifestaciones generacionales, los intereses
específicos y una miríada amplia de elemen^
tos deberían poder contar con un asiento en
los órganos de dirigencia, tanto local como
nacional, del sindicato.
Suena demasiado bueno para ser cierto y

sin embargo, este es el escenario que podría
convenir mejor a todas las partes: si Elba
Esther y los suyos quieren regresar por sus
fueros, si Juan Díaz y sus seguidores no
quieren perder su respectivo pedazo de
pastel, si la Coordinadora en Oaxaca, Mi
choacán o Chiapas quiere influir en la po
lítica sindical, si los liderazgos seccionales
buscan sobrevivir, si las fuerzas magisteria
les de oposición quieren jugar, es la demo
cracia sindical en el SNTE la única ruta pO'
sible de convivencia.

ZOOM: la democracia sindical sería una ex

periencia ajena para el SNTE, que jamás ha
sido un verdadero sindicato. Si se rompe la
política de sometimiento a los docentes, la
educación en México podría ver realmente
un futuro mejor. •

Si se rompe la política
de sometimiento a los
docentes, la educación
en México podría ver
realmente un futuro mejor
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KIOSKO
Alcalde se deslinda de arrancones

Luego de que un auto embistió y provocó
la muerte de dos espectadores de arranco
nes clandestinos en el municipio de Val
paraíso, Zacatecas, nos cuentan que el al
calde Eleuterio Ramos (PRD) quiso des
lindarse de toda responsabilidad. Así, nos
detallan, el perredista argumentó que ja
más expidió ningún permiso para realizar
dicha carrera y que no se enteró del even
to, porque "él ni sus funcionarios se la pa
san viendo o monitoreando las redes so
ciales". Además, nos señalan, el munícipe
jura y perjura que quienes convocaron a
la carrera ilegal fueron gente y aficionados
provenientes de otros municipios. Sin em

bargo, nos dicen, los zacatecanos no se dejan convencer y ya le
cuestionan cómo fue que decenas de vistosos vehículos deporti
vos entraron a la localidad sin que la policía local se percatara de
ello, cuando as su obligación brindar seguridad a sus habitantes.
Por lo pronto, nos hacen ver, a dos meses de asumir el cargo,
don Euleterio ya tuvo su primer descalabro. ¡Ufff!

Silvano
Aureoles
Conejo

Fantasma de Meade ronda a Aureoles
Quien parecía libre de cualquier responsabilidad
después de pronunciarse a favor del ex candida
to presidencial del PRI, José Antonio Meade,
es el gobernador perredista de Michoacán, Silva

no Aureoles Conejo. El problema, nos explican, es que el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó al PRD

citar a comparecer a don Silvano en la querella interpuesta por
su correligionario Luis Manuel Arias. Ello, nos explican, debido
a que el sol azteca debió convocar a la partes desde el 8 de octu
bre e incluso ahora están obligados a enviar un informe de cum
plimiento y en caso de no hacerlo recibirán una sanción. Caro
podría salir una queja de la que ya nadie se acordaba, nos dicen.
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Priístas piden unidad para ganar Monterrey
Rumbo a las elecciones extraordinarias del próximo 23 de di
ciembre para renovar el ayuntamiento de Monterrey, nos asegu
ran que el delegado especial del CEN tricolor, Rubén Moretea,
anda bastante activo para convencer a los cuadros de ese partido
de mostrar unidad y tirar para el mismo lado si quieren ver
triunfar a su candidato, Adrián de la Garza Santos, ya que des
de el inicio del proceso varios militantes se mostraron renuentes
a apoyarlo. En ese sentido, nos cuentan, el dirigente estatal Pe
dro Pablo Treviño anunció una alianza con el PVEM en respal
do a don Adrián, dejando fuera al ex alcalde panista Adalberto
Madero, quien el 1 de julio jugó por los verdes. Habrá que espe
rar que la Sala Superior avale si es posible ir con nuevos candida
tos y nuevas alianzas. La moneda está en el aire.

Funcionario panista se cura en salud
En Baja California Sur, nos platican, comenzó la glosa del Tercer
Informe de Gobierno del panista Carlos Mendoza y el primero

en rendir cuentas fue el secretario de Gobier
no^ Alvaro de la Peña, quien presumió el
descenso de la violencia en el estado,
mientras los diputados, de mayoría more

nista, le hicieron ver diversas fallas en
la atención de feminicidios, preven
ción de adicciones y deficiencias en
penales. Y aunque, nos aseguran, don
Alvaro logró irse por la tangente, por si
acaso llevó como pona a una veintena
de líderes de colonias que lo interrum
pían para vitorearlo y hasta gritarle:
¡próximo gobernador!

Alvaro
de la Peña
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Las primeras resistencias
ala 4T

T o comienza todavía el go
bierno de Andrés Manuel
López Obrador, pero ya son
muchos los temas que han

% generado reacciones y que
permiten ver, por lo menos, en esta pri
mera etapa, cuáles serán las mayores re
sistencias que tendrá la llamada Cuarta
Transformación.

El tema que ha generado mayores de
bates es, sin duda, el de la Guardia Na
cional y la presunta militarización del
país. Ayer mismo decíamos aquí que,
siendo preferible que se hubiera aposta
do a depurar, fortalecer y ampliar la Po
licía Federal en lugar de instalar la nueva
institución en el ámbito de la Defensa
Nacional, ése no es el problema mayor.
La verdadera cuestión pasa por sa

ber qué se hará con el modelo policial,
con la policía federal (que la iniciativa de
ley presentada en el Congreso dice que
se incorporará a la Guardia Nacional,
pero no dice cómo ni con qué modelo)
y, sobre todo, con las policías estatales y
municipales de las que no se dice ni una
palabra. Y es allí donde está el mayor de
safío, la mayor corrupción y coerción.

Son muchos los que le reclamaban al
presidente electo que haya fortalecido
la presencia y operación militar en se
guridad en lugar de retirar a esas fuer
zas como había dicho, pero también es
verdad que, más allá de la cerrazón en
insistir en que él nunca dijo que retiraría
a los militares, lo cierto es que había po
cas opciones reales y se apostó por una
de ellas.

Habrá que ver cuáles son los resulta
dos. Con todo, no estaría nada mal que

desde el propio Congreso y desde la Se
cretaría de Seguridad se avanzara desde
un primer momento en la conformación
de un modelo policial a nivel nacional,
imprescindible más allá de la Guardia
Nacional y de su conformación.

Otro de los temas que generan deba
tes y que también han vulnerado la con
fianza de muchos sectores, sobre todo,
económicos y financieros, es la presen
tación de distintas iniciativas que no se
sabe si son ocurrencias de los legislado
res, sobre todo en el Senado, o si tienen
el visto bueno del presidente electo.

El primer caso y el más evidente fue el
de las comisiones bancarias que el pro
pio López Obrador descalificó y que en
el Senado se ha insistido en seguir ana
lizando, incluso señalando a los empre
sarios (los mismos que López Obrador
incorporó luego al llamado Consejo Ase
sor Empresarial) de ser parte de "la re
sistencia" contra los cambios propuestos
por la 4T. ¿Es una estrategia del próximo
Ejecutivo o se trata de la exhibición de
diferencias internas en un movimiento
tan amplio como Morena? ¿Qué gana
ría López Obrador permitiendo que se
juegue con la confianza y la estabilidad a
pocos días de iniciar su gobierno?
Las preguntas son pertinentes, so

bre todo, porque esta misma semana,
sin tanto escándalo como sucedió con
las comisiones bancarias, se presen
tó otra iniciativa de ley que ha causa
do caídas en la bolsa y en las acciones
de las empresas mineras. Se proponen
mecanismos que podrían anular las
concesiones mineras por razones tan di

fíciles de establecer en territorios actual
mente en explotación como la opinión
de las comunidades indígenas.

Parece una nueva ocurrencia, pero,
por lo pronto, las dos principales em
presas mineras del país (ninguna de ellas
cercana a López Obrador) han tenido
grandes pérdidas bursátiles: Grupo Mé
xico, poco más de 18 mil 500 millones de
pesos, y Peñoles, unos cinco mil millones
de pesos.

La ley de austeridad también genera
resistencias. Son muchos los sectores,
los trabajadores de organismos descon
centrados o autónomos que no aceptan
la drástica reducción salarial estipulada.
Que el presidente electo haya decidido
reducir su salario o que se eliminen cier
tas partidas como las destinadas a los ex
mandatarios está muy bien, pero tomar
una medida tan draconiana y generali
zada puede tener efectos exactamente
contrarios de los propuestos: puede pro
vocar mayor corrupción e ineficiencia y
una salida de muchos muy buenos, efi
cientes y honestos funcionarios públicos
hacia la iniciativa privada.

Eso ya está ocurriendo, sin tomar en
cuenta io que sucede, por ejemplo, en la
Policía Federal, cuyos integrantes no sa
ben si sus salarios serán reducidos por la
ley de austeridad, si se equipararán sus
salarios (a la baja) con los de las policías
militar y naval en la nueva Guardia Na
cional e incluso si conservarán prerroga
tivas o antigüedad laboral.

No se agota allí la lista. Existen ten
siones también en el intento de nuclear
todos los medios públicos en Goberna
ción, donde muchos especialistas y ONG
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opinan que más que avanzar hacia un
modelo tipo BBC, retrocederemos hacia
el control gubernamental de la radio y la
televisión públicas.
Lo interesante de todo esto es que

vemos, ante un gobierno que tiene ma
yorías legislativas propias y amplias,
con partidos de oposición debilitados
y todavía desconcertados por el resul
tado de julio, que las resistencias pro
vienen, en primer lugar, de sus propias
fuerzas internas, en uno u otro sentido,
en segundo lugar de los mercados, que
transcienden en su influencia el ámbito
nacional, y tercero, de organizaciones
civiles y sociales que tienen sus propias
agendas y canales de opinión y presión.
En ese mar navegamos hacia la 4T.

El tema que ha generado
mayores debates es, sin
duda, el de la Guardia
Nacional y la presunta
militarización del país.
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Los titubeos de AMLO
n el entorno de AMLO nos aseguran que el Pre
sidente electo ha utilizado la referencia bíblica a

|— Edith, mujer de Lot, que se convirtió en estatua
de sal por desobedecer el mandato de Dios de no

já voltear a ver la destrucción de Sodoma.
Lo hizo para justificar su polémica propuesta de no casti

gar actos de corrupción que se hayan cometido antes de que
asuma la Presidencia de la República.

El mensaje implícito es que gente muy poderosa está in
volucrada en esas transas y que no quiere generar una con
frontación que lo desgaste.

Pero algo no funcionó y modificó su discurso. Le dijo a
Carmen Aristegui que hará una tercera consulta, organiza
da por el 1NE, para preguntar al pueblo si quiere que investi
gue posibles actos de corrupción de los expresidentes, desde
Salinas de Gortari hasta Enrique Peña.

Si nos atenemos al mensaje del 1Q de julio adelantamos
una victoria abrumadora del "sí".

Pero también preguntará si el pueblo respalda la reforma
constitucional que permitiríala creación de la Guardia Nacio
nal. integrada por la policía militar, la policía naval y la policía
federal, y si aprueba la formación de un Consejo de Asesores
integrado por empresarios.

Peor: se comprometió a interponer una contrarreforma si
la Guardia Nacional es rechazada en la consulta.

Esos titubeos del Presidente electo han comenzado a pro
vocar desconcierto y rechazo, incluso en algunos aliados de
Morena. Han alimentado un clima de rechazo en las llamadas
organizaciones de la sociedad civil, que no quieren amnistía
para los corruptos, ni fiscalías a modo.
¦ Vuelta para atrás. En el programa Tercer Grado, de Televisa,
AMLO señaló que una de las cosas que más le han sorpren
dido desde que ganó la elección del 1Q de julio es el tamaño
de la corrupción.

Reveló que llega a niveles que ni él esperaba. "No alcanza
rían las cárceles" para encerrar a tanto transa.

Pero dice que la política es "optar entre inconvenientes"
y, en este caso, dejó claro que prefiere el borrón y cuenta
nueva para no generar una confrontación que lo meta en un
pantano.

Uno de los periodistas que participan en ese programa,
Raymundo Rlva Palacio, le preguntó, ya fuera de cámaras,
si lo que ha salido en el juicio al El Chapo no lo obliga a inves
tigar a Peña Nieto —y a Felipe Calderón—, a quienes el abo
gado del narcotraficante acusa de haber recibido sobornos.

"Tendría que haber presión interna", le respondió el Pre
sidente electo. Al día siguiente, lo entrevistó Ciro Gómez
Leyva, en Imagen Televisión. Insistió sobre el tema de las
investigaciones a expresidentes. Una especie de amnistía que
ya empiezan a llamar "punto final" (copiado de Argentina).

La respuesta de AMLO a Gómez Leyva: "Si la gente dice
que.no le hace que nos confrontemos, pero queremos justi
cia, se hace justicia de arriba para abajo...

"A Salinas, a Zedillo, a Fox, a Calderón, al presiden
te Peña Nieto, ya los he demandado en la Procuraduría, en
distintos momentos, por traición a la patria. Tengo autoridad
moral, nunca me he quedado callado...".

Y ayer anunció la tercera consulta...Ni en Suiza.
AMLO, por cierto, invitó a comer a Peña Nieto en su casa

y lo hizo público en Twitter:
"Me he reunido en otras ocasiones con él por razones de

carácter institucional. Ahora, nos encontramos para definir el
programa del 1Q de diciembre y para agradecer sus atencio
nes", escribió el Presidente electo.

Es obvio que no está en su ánimo investigarlo.
13 Al PRD le llueve sobre mojado. El Tribunal Electoral del Po
der judicial de la Federación ordenó a la Comisión Nacional
Jurisdiccional de ese partido que cite a comparecer a Silvano
Aureoles.

El mandatario de Michoacán está obligado a responder
a la queja interna de que apoyó al candidato del PRI, José
Antonio Meade, durante la elección presidencial.

La Sala Superior del TEPjF hizo notar ayer que conforme
al reglamento de disciplina interna el PRD debió notificar la
queja QP/M1CH/315/2018 interpuesta desde el 8 de octubre
por Luis Manuel Arias Pallares

Como dicha diligencia no ha ocurrido, el TEPJF orde
nó a la comisión fijar fecha y hora para la celebración de la
audiencia.

Apoyar aun candidato presidencial de otro partido es mo
tivo de expulsión. Pero no se preocupe. No lo hará el PRD.
Aureoles es el único gobernador puro que le queda al Sol
Azteca.

¦ La senadora de Morena, Dolores Padierna, revindicó ayer
a los comisionados del Inai a los que AMLO calificó de "bu
rocracia dorada".

En la mesa sobre Parlamento abierto, celebrada en el
marco del Seminario Internacional de Transparencia Legis
lativa que se celebra en ese Instituto, Dolores dijo:

"El Inai se convertirá en motor fundamental para romper
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el ciclo de impunidad y de secreto que han dominado las
decisiones fundamentales del país durante los últimos tres
sexenios".

Y todos contentos... '

^ El PES es una opción de centro derecha. Está aliado con
Morena y el PT, pero mantiene sus valores conservadores en
los temas de vida y drogas. Ni aborto ni legalización de la mo
ta ni matrimonios gays ni adopción por parejas del mismo
sexo.

"No queremos tocar esos temas, pero tampoco los pode
mos evadir", nos dice Fernando Manzanilla Prieto, coordi

nador de Encuentro Social en la Cámara de Diputados.
Sabe que llegarán a San Lázaro iniciativas como la de la

senadora Olga Sánchez Cordero para legalizar el uso lúdico
de la mariguana; o la de Morena que federaliza el derecho de
la mujer a decidir sobre su cuerpo, pero dejarán a sus diputa
dos votar en conciencia.

"Un tercio de la bancada favorece esos temas", asegura.
El PES aspira, eso sí, a ser enlace de la Coalición (untos

Haremos Historia con los empresarios. "Morena es muy aje
no a ellos. Nosotros tendremos que ser más amigables con la
libre empresa", subraya.
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FREN!»
POLITICOS

t Nuevos tiempos. El presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, sigue sorprendiendo. Ayer se reunió con el presidente
Enrique Peña Nieto con el objetivo de definir el programa del ls

•de diciembre. En su cuenta de Twitter detalló que invitó "a co
mer a mi casa al presidente Enrique Peña Nieto. Me he reunido en otras
ocasiones con él por razones de carácter institucional". A través de su
perfil en Facebook, agregó: "es probable que sea la última entrevista
que sostengamos en este periodo de transición". Mientras tanto, a nueve
días de que termine el sexenio, los cuerpos de seguridad del Estado Ma
yor Presidencial fueron retirados. ¿Temas entre mandatarios, muchos?:
pensión, investigación, aeropuerto... Un encuentro para la historia.

H ¿Dónde está la puerta? El político a quien la transición
se le ha vuelto una pesadilla es Otto Granados Roldán, el
aún secretario de Educación. No solamente ha realizado

#un trabajo gris claro en los meses a cargo, ahora lo que no
encuentra es la salida. Cuentan que está en la mira de los que llegan
por los contratos que autorizó al Sistema de Gestión Educativa como
subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación; y no sólo
eso. también lo persiguen las contrataciones para los operativos de
la evaluación magisterial, otro de sus pecados. Y para añadirle dra
ma a su cierre de sexenio, ya se enteró del regreso de la maestra Elba
Esther Gordillo, quien pretende recuperar lo que le quitaron y quien,
por cierto, siempre lo culpó de haber impulsado su detención. La po
lítica, esa cruel rueda de la fortuna...

Congruencia. El empresario Gustavo de Hoyos, pre
sidente de la Coparmex, fue de los primeros en refe

(11 rirse a la visita de Enrique Peña Nieto a la casa de
J8I 11 1 Lü Andrés Manuel López Obrador. "Reconozco al Presi
dente electo por esta muestra de cortesía institucionalcon el presidente
Peña Nieto. Abona al fortalecimiento de la democracia y a una transi
ción en concordia". El futuro mandatario, lo dijo en entrevista con Ciro
Gómez Leyva no quiere venganzas. Una vez con el triunfo prefiere la
paz y trabaja en ese sentido. Muestra una alta sensibilidad y magistral
oficio político. EPN sale por la puerta grande y ahora el objetivo es se
guir reconstruyendo a México, pero unidos. Competitividad, estabilidad
y confianza. Esto es el futuro. Vayamos por él.
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y Día D. Juan Díaz no resistirá mucho más como líder del
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y

' im/ eso lo intentará aprovechar Elba Esther Gordillo. Hoy,
W Hjueves, es el Consejo Nacional del SNTE y se prevé la sa

lida de Juan Díaz para que un interino convoque a todos los maestros de
educación pública para ir a una elección, en teoría, transparente, libre
y secreta. Y el grupo de mayor credibilidad es el Sindicato de Trabaja
dores de la Educación, STE, paralelo al SNTE, que encabeza el potosino
Carlos Jonguitud Carrillo. Fuerza pura: tiene medio millón de agremia
dos en las 32 entidades del país. ¿Choque de trenes?.

"7" ¿Ya van a empezar? Apenas está aprobándose y ya una
magistrada obtuvo una suspensión contra la Ley de Remu
neraciones. Un )uez federal de Mazatlán, Sinaloa, conce

w # dió una suspensión provisional que congela la disposición
para que todos los servidores públicos tengan un salario menor al que
percibe el Presidente de la República. A nadie le gusta la cifra mágica de
108 mil pesos mensuales. El juzgador expuso que la magistrada Sonia
Castro, al comprobar c on diversos documentos su puesto al interior del
Poder judicial, cuenta "a nivel subjetivo" con la protección constitucio
nal, para prohibir que se disminuyan sus remuneraciones durante su
encargo. Atreverse a llevarle la contraria aun cambio necesario en el
país no tiene precio. El descrédito sí que le va a salir muy caro.

Fecha: 22/11/2018

Página: 11

Area cm2: 254

2 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 19,837

Página 19



AMLO; cuenta regresiva
Tueve días. Es tiempo y es rilstan
! cia. Para Andrés Manuel López

| Obrador han sido años, lustros en in
tentos. Sólo nueve días y le pondrán

m.*! la banda presidencial. Llega abraza
do de un triunfo electoral que pocos, muy pocos;
pero de igual forma con la presión que, también
pocos, muy pocos, han tenido encima La expecta
tiva es alta, altísima Y eso en gran pane, por lo que
él mismo generó a lo largo de estos años y, princi
palmente, en su última campaña, la exitosa, la que
lo tiene hoy rumbo a Palacio Nacional. Promesas y
contradicciones han caracterizado estos meses de
transición. Sin embargo, nos ha hecho saber que lo
que importa es el hoy, porque mañana, ahí sí quién
sabe la declaración que nos dará. Lo que tenemos
hoy, se lo dijo a Qro Gómez Leyva en su visita a
Imagen Televisión, La Guardia Nacional, la co
rrupción y el perdón, las reformas, ¡os privilegios, la
revocación de mandato y hasta Nicolás Maduro.

El martes, el día de la entrevista con Gómez
Leyva, despertamos con un desplegado en el que
académicos, intelectuales y activistas pedían que
replanteara su propuesta de la Guardia Nacional, a
ellos, les dijo esto: "Tienen ellos sus libertades a sal
vo para expresarse, yo respeto mucho el derecho a
disentir, pero tengo la responsabilidad y no puedo
garantizar la paz de los mexicanos, si no llevamos
a cabo esa reforma constitucional...", y remató: "Le
digo a la gente que no les voy a fallar, que tenga
mos confianza, vamos a sacar a México adelante".

Sobre la corrupción, que nos ha reiterado que
no será un sello de su gestión, afirmó que perdón
sí, olvido... también: "No es mi fuerte la vengan
za; creo en el perdón y pienso que es lo que más
conviene al país, a México, esta amnistía política.
Hacia adelante, cero impunidad, cero corrupción,

que no se perdone a nadie, ni al nuevo presiden
te; si yo cometo un acto de corrupción, traiciono al
pueblo..."; añadió que esto se logrará a pesar de los
costos políticos, tanto en su círculo cercano como
en su militancia; "Vamos a olvidar esa horrible his

toria...". Va a decepcionar a muchos, a mucha gente
que votó por usted, reviró Gómez Leyva. "No le
hace, no me impona, porque son mis conviccio
nes, y yo estoy seguro que ellos van a en tender que
lo más importante es que acabemos de verdad con
la corrupción, que iniciemos una nueva etapa
respondió el Presidente electo.

"Habrá revocación de mandato. Por un solo
voto. El pueblo pone y el pueblo quita. Y yo siempre
he creído en la democracia...", dijo sobre su perma
nencia en el Ejecutivo, en ese afán reformlstay que
someterá todo a consulta, al parecer. Ayer mismo
anunció que. a pesar de lo dicho una noche antes,
el futuro de la Guardia Nacional se decidirá en una
consulta nacional, lo mismo la existencia el Con
sejo de Asesores, integrado por empresarios, y la
investigación de actos de corrupción.

Los retos que AMLO enfrentará, ya como pre
sidente, a partir de! 1 de diciembre no son pocos. Ya
se habrá dado cuenta de ello durante estos meses
de transición, pero, confesó que la rata está traza
da: "Tenemos la fórmula, es sencilla, es acabar con
la corrupción, hacer un gobierno austero, sobrio,
sin lujos, y esto nos va a permitir disponer de aho
rros cíe alrededor de 500 mil millones de pesos, y
con eso vamos a financiar el desarrollo del país".

Y esta ruta va también para la posición de
México en el mundo, a pesar de que en el exte
rior ya apareció un primer obstáculo: "Bienve
nidos todos los gobernantes, incluido Maduro.
Por mi investidura como Presidente electo, no

voy a descalificar a ningún gobernante extranje
ro.,.", afirmó a Gómez Leyva. Horas más tarde, el
Tribunal Supremo de Venezuela pidió la colabo
ración de la PGR para detener a Maduro apenas
pise territorio nacional para asistir a la toma de
posesión este 1L' de diciembre.

Todos los temas en la entrevista mostraron a

López Obrador que parece haber entendido que
los tiempos de campaña han quedado atrás. Un
AMLO mucho más político y acomodado como el
hombre de Estado que está obligado a ser.
ADDENDUM Ya se supo quién manda en el
Ayuntamiento de Hermosillo. Y no es funcio
nario, ni pariente de la alcaldesa Céllda López,
se trata de un "asesor político" de nombre
Fernando Salmerón, a quien le enviaron su
puestamente de la cúpula panista. Sin embargo,
la está alejando de sus viejos amigos y ya tiene
en su contra a todos los funcionarios, pues di
cen que además de tratarlos mal e insultarlos
en público se toma atribuciones, sobre todo en
las que corresponden a compras y licitaciones.
El asunto ha llamado la atención de los regido
res de Morena, quienes ya están Investigando el
tema.
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Juicio al Estado mexicano
Si todas las afirmaciones

que hizo Jesús El Rey Zam
bada en la Corte Federal de

Brooklyn son ciertas, desde hace
unas dos décadas México es un
narcoestado. Según Zambada, el
presidente Enrique Peña Nieto
recibió dinero del Cártel del Pa

cifico desde que era gobernador
del Estado de México, y el secre
tario de Seguridad Pública de
Felipe Calderón, Genaro García
Luna, también. Gabriel Regino,
el brazo derecho de Marcelo
Ebrard cuando era secretario de
Seguridad Pública del gobierno
de Andrés Manuel López Obra
dor en la Ciudad de México,
igual. Gobernadores, generales,
comandantes de la policía con
las manos llenas de dinero sucio

a cambio de brindar protección
a Ismael El Mayo Zambada, jefe
de esa organización criminal,
hermano de El Rey y compadre
de Joaquín El Chapo Guzmán, a
quien se juzga en Nueva York.
Bajo esa misma lógica decla

rativa, pronto aparecerían otros
nombres que en algún momento
tuvieron relaciones institucio

nales, al menos, con personas
a quie nes se ha investigado por
presuntos vínculos con el crimen
organizado. Entre ellos funcio
narios de Los Pinos en la admi

nistración de Peña Nieto y de
Vicente Fox, o futuros funciona
rios en el gobierno entrante de
Lópe2; Obrador. Exprocuradores
federales y estatales, periodistas
y empresarios, jueces y religiosos
también serían embarrados en el

potaje de los Zambada. Pero son

tan extraordinarios los señala
mientos del criminal detenido
en 2008 en la Ciudad de Mé
xico, que habría que preguntar
exactamente qué es lo que está
persiguiendo la Fiscalía en Broo
klyn, a la que se le sumaron para
el juicio de El Chapo fiscales de
la Corte en Miami y del Departa
mento de Justicia.
El caso rebasó a Guzmán.

Todo el Estado mexicano está
ajuicio en Nueva York. Pero
también, inversamente, el
gobierno de Estados Unidos.
García Luna fue doblemente
verificado por la DEA y revisado
por los servicios de inteligen
cia de Estados Unidos tiempo
antes que lo señalara Zambada
de haber recibido dinero sucio,
y el gobierno estadounidense
le otorgó una visa extraordina
ria de residencia, que sólo dan a
contadas personas en el mundo,
además de que entre los socios
de su consultoría figura José
Rodríguez, quien como número
dos de la CIA fue el encargado
de encontrar la pista que final
mente llevó a Osama bin Laden.
Regino trabajaba con Ebrard y
López Obrador, quienes a su vez
contrataron los servicios de ase

soría en materia de seguridad
de Rudolph Giuliani, exalcalde
de Nueva York y actualmente el
abogado personal del presidente
Donald Trump, Si las cosas son
como las plantea Zambada,
¿nunca estuvieron enterados
de lo que hacían las perso
nas con las que estrechamente
trabajaban?

"El Estado mexicano

está ajuicio en
Nueva York. Pero

también e¡ gobierno
de Estados Unidos"

"...Habría que
preguntar qué
es lo que está
persiguiendo la
Fiscalía en Brooklyn"
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Todo esto no niega la infiltra
ción de los cárteles de las drogas
en instituciones mexicanas y la
penetración que durante años
les ha permitido operar con altos
rendimientos. Habría que recor
dar al general Jesús Gutiérrez
Rebollo, el zar antidrogas, quien
48 horas después de haber sido
reconocido en la Casa Blanca
por el general Barry McCaffrey,
zar de las drogas en la adminis
tración Clinton, fue detenido
por su involucramiento con El
Señor de los Cielos, Amado Ca
rrillo. O la razón por la que el
cardenal Juan Jesús Posadas
Ocampo iba a recibir al nuncio
apostólico Girolamo Prigione
aquél mayo de 1993 , en que lo
asesinaron en el aeropuerto de
Guadalajara: para inaugurar
una mueblería de Eduardo Gon
zález Quitarle, un acaudalado
empresario tapatío que era en
realidad lugarteniente de El Se
ñor de los Cielos.

Lo que se propone en este
texto es un ejercicio dialéctico
para poder entender qué es lo
que está sucediendo atrás del
banquillo de testigos en la corte
neoyorquina. ¿Por qué los tes
timonios de Zambada fueron
filtrados? En cambio los de Osiel

Cárdenas, el exjefe del Cártel del
Golfo que inició el reclutamiento
de militares que se convirtieron
en Los Zetas, que se acogió al
programa de testigos protegi
dos, se mantuvieron en secreto
sin que la prensa supiera nada
de lo que testificó y contra quién.
Zambada actúa como Édgar
Valdez Villarreal, La Barbie,
ciudadano estadounidense que
trabajó bajo sus órdenes y la de
los hermanos Beltrán Leyva en
la Ciudad de México, y cuando

se presentó ajuicio en Estados
Unidos habló como El Rey ahora,
por lo que su testimonio fue des
echado porque no se sostenía en
evidencias.
Las afirmaciones de Zambada

hay que tomarlas con cuidado.
Por ejemplo, ¿alguien se pre
gunta por qué afirma haberles
dado seis millones de dólares
a Peña Nieto y García Luna en
un restaurante a ambos, pero
en momentos diferentes? ¿Al
guien se cuestiona por qué en
los dos casos dijo que hubo
dos entregas? Puede ser una
mera coincidencia, pero puede
que no. Hace casi 20 años, dos
exagentes de inteligencia de la
Marina vendían en un millón

de pesos la "información" de
que Raúl Salinas, hermano del
expresidente Carlos Salinas, es
taba vinculado al narcotráfico.

La historia de los dos agentes,
confrontada por este reportero,
no se sostenía. La DEA los ha

bía acogido en su programa de
testigos protegidos, pero a los
seis meses los regresó a Mé
xico. No servían para nada. Su
"información" era falsa, pero un
periódico capitalino la publicó y
manchó para siempre el nombre
de Salinas.
El testimonio de Zambada re

cuerda aquella historia de finales
de los 90. Una vez más hay que
subrayar que no se plantea la
inexistencia de vínculos con el
narcotráfico de nadie de los ex

puestos, pero se tiene que probar
con evidencia, como otros casos
de alto impacto. De otra forma
estaremos ante una enorme cor

tina de humo para esconder a no
sabemos quién o quiénes, de qué
nivel y en qué lugar, o con qué
propósito ulterior.
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AMLO y Peña, de terciopelo
Son varias las sorpresas por las señales encontradas que ha
venido dando el Presidente electo en diversos temas. Pero des

taca una, y es su relación con el mandatario en funciones. Ayer
por la mañana aseguró que someterá a consulta popular si se
investiga a Enrique Peña Nieto y otros cuatro expresiden
tes por presuntos actos de corrupción, y que la gente decida...
Y por la tarde se supo que invitó a comer a su casa al titular del
Ejecutivo, "en plan amistoso porque le agradezco sus atencio

La foto de Peña y AMLO es noticia en todas partes.nes

Gordillo preparó
"golpe de precisión'
Resulta que la maestra Elba Esther Gordillo determinó
realizar una videograbación que difundió ayer porque, en
su análisis, ya cuenta con el apoyo suficiente de las distintas
secciones del SNTE para retomar las riendas de esa organiza
ción. Gordillo Morales, dicen, también aprovechó el momento
justo al ver que el liderazgo de Juan Díaz de la Torre se encuen
tra sumamente debilitado, y ya ni hablar de la división que ha
generado al interior de ese sindicato.

AMLO sigue deshojando
la Margarita
Sería este 1 de diciembre cuando Andrés Manuel López Obra
dor confirme al próximo jefe, o más bien jefa, del Servicio de
Administración Tributaria. Hasta el momento no lo ha he
cho oficial, al trascender que sigue la pugna de los 'técnicos'
contra los 'rudos' entre las huestes del Presidente electo. La
regiomontana, fiscalista y también poeta Margarita Ríos
Farjat, muy recomendada por Alfonso Romo, sigue al frente
de los momios para ocupar el puesto. Pero dicen que todavía
no hay que descartar a la otra candidata, la tabasqueña Ro
salinda López Hernández por cierto, esposa del gobernador
electo de Chiapas, Rutilio Escandón y hermana del electo de
Tabasco, Adán Augusto López. Eso sí, los cambios en el Con
greso ya dejaron el camino abierto para que cualquiera de las
dos ocupe el cargo.
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Marko define coordinadorpanista
Será hoy cuando el nuevo presidente del PAN, Marko Cor
tés, se reúna con los senadores de Acción Nacional, en un
clima de tensión por el nombramiento del nuevo coordinador
tras la dimisión de Damián Zepeda. Nos comentan que de he
cho, el dirigente ya inició la consulta con los legisladores para
tomar la decisión correcta en ambas cámaras, por lo que de
un momento a otro se podría dar a conocer el nombre de los
elegidos, aunque en el Senado nadie duda que el coordinador
será Rafael Moreno Valle.

Aprovechar el viaje
Ayer, en la comparecencia del presidente de la Consar, Carlos
Ramírez Fuentes, en la Cámara alta, la senadora morenista
T.ilia Margarita Valdez aprovechó para pedir un consejo muy
personal: ¿cuál es la mejor Afore? El funcionario, muy amable
mente, le dio su asesoría: la mejor es la que da mejor rendi
miento, cobra menos comisiones y ofrece mejores servicios. Y
le recomendó checar su estado de cuenta, donde viene una lista
de cuál afore da mejor rendimiento. Como quien dice, tenía la
respuesta a la vista, con tal de que revisara lo que le manda su
propia Afore.

Sheinbaumy los destapes
Cuentan que a la jefa de Gobierno electa, Claudia
Sheinbaum, no le cayó muy bien el hecho de que su futura
procuradora, Ernestina Godoy, se haya adelantado y filtrara
que ella es la designada para el cargo. Se le preguntó si este
autodestape no le molestó, y si no se corría el riesgo de que su
futura funcionaría ventilara asuntos sin su aprobación, a lo que
respondió: "Yo confío en ella".
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La pax corrupta
En la primavera de 2016, el

Secretariado Ejecutivo del
Consejo Estatal de Seguri

dad Pública de Durango transfi
rió poco más de 94 millones de
pesos a Despacho de Profesionis
tas FAGA y a Servicios y Asesorías
SINNAX, empresas que forma
rían parte del esquema de desvío
a campañas del PRI conocido
como Operación Safiro.
En otras palabras, y de acuerdo

con una investigación de Mexica
nos Contra la Corrupción y la Im
punidad (MCCI) dada a conocer
ayer, el gobierno (es un decir) de
Durango del príista Jorge Herrera
Caldera dio a su partido dinero
originalmente destinado a en
frentar a la delincuencia que azo
taba a los durangueses. El monto
global de esos desvíos, según ha
podido establecer MCCI, sería de
200 millones de pesos.
La primera revelación perio

dística sobre los alcances en di
versos estados de la Operación
Safiro la dio a conocer The New
York Times, en diciembre pasado.
Tras esa publicación, el actual go
bierno federal (no hace falta su
brayar que "es un decir" cuando
hablamos de los tiempos de Peña
Nieto) estuvo más preocupado
todos estos meses por arrebatar a
Chihuahua (donde se desviaron
246 millones de pesos) tanto la
mano en la investigación, como
la tutela del preso mayor reía

cionado con este escándalo, que
no es otro que Alejandro Gutié
rrez, quien en el momento de los
depósitos fungía como secretario
adjunto del PRI.
Por esa razón, entre otras, la

llegada de un nuevo gobierno a
la Presidencia de la República ha
bría llevado a más de uno a pen
sar que la Operación Safiro sería
investigada con mayor ímpetu.

dada no solo la cantidad de indi
cios que se han ido presentando
en la prensa, sino lo flagrante del
esquema y su enorme escala (in
volucra al menos 650 millones de
pesos desviados en siete estados).
Pero hoy tal esperanza es vana

o de plano ingenuidad. El Pre
sidente electo ha fraguado esta
semana el molde de una impu
nidad para los delitos que se ha
yan cometido previamente a su
llegada a Palacio Nacional e .1 de
diciembre.
Lo adelantó un Tercer Grado el

lunes, lo machacó con Ciro Gó
mez Leyva y le detallo con C'a r
men Aristegui.
.Así lo dijoAMLOel ¡unes: "Si

lo argumento se va a entender
mejor. Es tanta la corrupción
en México, que no nos alcanza
rían las cárceles ni los juzgados,
pero, además, si somos honestos,
como lo somos, tendríamos que
empezar por los de arriba... de
tiempo atrás, y eso nos metería
en un pantano de confrontación.
Entonces tenemos que tomar la
decisión. Yo no quiero hacer lo
mismo, no quiero simular, no me
gusta la espectacularidad en la
política...
Denise Maerker: ¿Agarrar a

uno o dos?
AMLO: No, tendríamos que

ir hacia arriba y sería... pues
un acto de confrontación muy
fuerte, o sea, y es apostar a la
discordia. Entonces, ¿qué hace
mos? Yo, mi planteamiento, mi
propuesta, es vamos a iniciar una
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etapa nueva. Vamos a dejar atrás
la horrible historia de corrupción.
El sueño o la pesadilla. Para aca
bar con la pesadilla..."
A Aristegui le dio un poco más

de detalles sobre los demonios
que una persecución judicial
de grandes actos de corrupción
desatarían, pero en esencia,
desde su comparecencia en Tele
visa, López Obrador dejó enten
der que él cree que lo que nos
conviene es la pax corrupta.
Argumenta que no quiere

confrontación, pero también se
puede deducir que a) el próximo
Presidente duda de las actuales
capacidades institucionales para
armar buenos expedientes, así
que prefiere no gastar su capital
en perseguir sin éxito a peces gor
dos, y b) que, en última instan
cia, dado que la corrupción es el
sistema (Zaid dixit), el presidente
que abra esa caja de Pandora pu
diera terminar a la Brasil atra
pado en la telaraña.
En suma, bajo el pretexto de

evitemos la crispación, López
Obrador quiere vacunarse contra
el bochorno de ver cómo abo
gados bien pagados le impiden
procesar a nadie y en una de esas
hasta se la reviran.
En el país donde la pax narca

intentada en el peñismo nos trajo
más muertos, ¿qué se puede
construir sobre la idea de una pax
corrupta?
Quienes dentro de la Operación

Safiro quitaron a los duranguen
ses fondos que originalmente

eran para seguridad, cometieron
un doble agravio. No solo roba
ron, sino que traicionaron a una
población que paga impuestos
para que hay que repetirlo el
Estado le proteja de amenazas.
Sea usted de Durango o no, por

qué va a tolerar que se perdone y
archive esa traición a la ciudada
nía, esa decisión criminal de pri
vilegiar las campañas electorales
del PRI por sobre la seguridad de
una población.
Porque la corrupción en

México no es algo que '"sólo" im
plique que alsuien se embolse

n ele un

¡oficianpoder

particularmente en detrimento
del bienestar general.
Ello provoca muertes, desca

labros en economías familiares,
desigualdad y desánimo social.
La pax corrupta es una contradic
ción etimológica. Nadie perdona
a quien no se ha arrepentido,
nadie olvida a quienes le traicio
naron, si lejos de pagar por sus
crímenes vivirán durante genera
ciones a costa de ellos. Nadie en
cuentra la paz dentro del agravio.
La invitación de AMLO no

tiene futuro. Y no será el primer
afectado, sino la población, si
pretende seguir por ese camino.
Sólo abonará a que la crispación
aumente en el tiempo, y a que
más delitos surgidos de la impu
nidad abonen (más) al desen
canto con la democracia. Eso

lo pagará López Obrador. Y con
él, todos.
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Habrá circo para rato
Después de los errores ga

rrafales cometidos antes
de iniciar la presidencia

y que le han costado al país y a
empresas cantidades exorbitan
tes de dinero, no se avizora un
buen desempeño económico del
próximo gobierno.
Ni de chiste vamos a crecer

al cuatro por ciento, como lo
prometieron.
No hay dinero que alcance para

cumplir sus ofertas.
A cambio, nos darán circo.
Andrés Manuel López Obrador

anunció ayer que hará una con
sulta popular, y "si el pueblo pide
justicia" irá contra los expresiden
tes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón
y Peña Nieto.
Arranca, pues, el show del po

pulismo en México.
Nada que no se haya dicho

reiteradamente en éste y otros
espacios: los populistas son inefi
cientes por definición, pues todos
terminan por hacer daños irrepa
rables a los países que toman en
sus manos.

Y ante su incapacidad para
cumplir con sus promesas econó
micas, buscan culpables. Dividen
a la población de los países que
gobiernan, y terminan por ocasio

nar un desastre.

El gobierno que viene en Mé
xico no parece ser la excepción.
¿A quién se le ocurre someter la

aplicación de la justicia a consulta
popular?

A un populista. Y a Pilatos.
Si hay elementos para actuar

contra alguien, que lo haga.
Pero preguntarle "al pueblo" si

aplica la ley a determinadas per
sonas, es una perversidad.
Con circo quiere que olvidemos

la decisión de hígado de cerrar
la construcción del aeropuerto
internacional en Texcoco, que
sumado a otr os errores costaron
pérdidas por 830 mil millones de
pesos.
Así actúan los populistas,

fallan en economía y compen
san con dádivas y circo para la
muchedumbre.

No se persigue a alguien por
que cometió delitos, sino porque
lo pide "el pueblo".
Y el pueblo es decir él y sus

aliados le va a pedir que persiga
a los expresidentes que, con acier
tos y errores, conforman el ciclo
modernizador del país, en econo
mía y en democracia.
Esa es la corrupción total de la

procuración de justicia.
También es una perversión de

la democracia.
Este fin de semana tendremos

una consulta popular hecha a su
estilo, a su manera, sobre diez
temas.

Digo a su manera porque la
hace su partido, Morena, no el
INE. La boleta tiene los colores de
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Morena. De Morena son los que
hacen las preguntas. De Morena
los que organizan la consulta. Y
de Morena los que cuentan los
votos.

Vota menos del uno por ciento
de los ciudadanos empadrona
dos. No importa, es el "mandato
popular".
Pregunta a los votantes si están

de acuerdo en "construir el Tren
Maya que conectará los estados
de Chiapas, Tabasco, Campe
che, Yucatán y Quintana Roo, lo
que fomentará la economía y el
turismo".

¿Alguien en su sano juicio
puede oponerse a fomentar la
economía y el turismo en esa
región?
Distinto sería que nos

preguntaran si queremos la
construcción de un tren que va a
requerir subsidios, partirá la re
serva de Calakmul, carece de es
tudio de impacto ambiental, que
no tendrá pasajeros ni carga para
transportar.
Pero no se trata de eso. La deci

sión ya está tomada. Hay un pre
supuesto inicial asignado.

Se hace porque se hace. Me
canso ganso.
De lo que se trata, pues, es de

circo.

En la consulta preguntan si uno
está de acuerdo en aumentar al
doble la pensión de adultos ma
yores. Otorgar becas a millones
de jóvenes. Reactivarla econo
mía en el Istmo de Tehuantepec.
Crear 400 mil empleos perma
nentes con la plantación de árbo
les frutales. Pensionar a un millón
de personas que viven con alguna
discapacidad. Internet gratuito
para todos, sí o no. Hacer una re
finería para producir gasolina con
el petróleo de Pemex, etcétera.
Obviamente la respuesta va a

ser sí a todo. Es una maravilla.

Pero como no habrá dinero que
alcance, entonces tienen que bus
car culpables.
El culpable será "el modelo

neoliberal".
Y el emblema de ese modelo

son los expresidentes de 1988 a
la fecha.
Linchamiento público para

ellos.

Circo para el pueblo.

"Así actúan los populistas, fallan en
economía y compensan con dádivasy circo
para la muchedumbre"
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Ocurrencias en
el sector salud
Al designado secretario de Salud del próximo go

bierno, Jorge Alcocer Varela, se le ocurrió que
llegó el momento de fusionar al IMSS, al ISSSTE

y los servicios hospitalarios de Pemex para lograr la me 
ta de servicio de salud universal.

No es una idea novedosa, es el refrito de un viejo proyecto
que desde hace 20 años se maneja enlas distintas administra
ciones federales. No se ha avanzado porque las tres institucio
nes están sujetas a sistemas legales distintos.

Baste:recordarle al doctor Alcocer que el IMSS se finan
cia con aportaciones obreropatronales y gubernamentales,
y los otros dos se sostienen sólo con recursos federales. Corre
el riesgo de abrir una caja de Pandora, crear un caos y con 
flictos laborales.

Senado: ¿quóvadis, Monreal?
Al coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Mon
real, no le bastó el sofocón que les dio a los bancos, con su ini
ciativa sobre las comisiones bancarias y ya se lanzaron a sa
cudirle el polvo a la minería.

Reveló El Economista la pérdida de capitalización multi
millonaria, sufrida por los dos grandes consorcios mineros
mexicanos, lo cual como en el caso de los bancos, no pare 
ce quitarle el sueño ni al senador Monreal, ni al presidente
electo.

Lo anterior permite suponer que Monreal con su gran ex
periencia legislativa y administrativa, no es como algunos
suponen una piedra en el zapato del presidente electo, sino
como ya se dijo antes, es el juego del policía bueno y el po
licía malo.

¿Corrupción? ¡córtenle la cabeza!

La sola declaración de que habría una suerte de amnistía a
quienes hayan cometido actos de corrupción antes del 1 de
diciembre logró avivar la indignación de tantos que conside 
ran que la corrupción es el principal problema del país.

El hecho de que en una entrevista el presidente electo no
haya rechazado tajantemente la posibilidad de juzgar a fun
cionario o exfuncionarios corruptos, aún sin pruebas, alentó
a quienes son partidarios de los juicios sumarios.
Así hemos visto que se lanzan acusaciones, se hacen de

nuncias sin pruebas y se alienta una política que echaría por
tierra todas las garantías que, con todo y sus fallas, el sistema
de justicia concede a cualquier ciudadano.

NOTAS EN REMOLINO

El anuncio del coordinador de los diputados de Morena, Ma
rio Delgado, de que el presidente electo, Andrés Manuel Ló
pez Obrador apenas rinda protesta, en el palacio legislativo
de San Lázaro, leerá unmensaje ala nación desde esa tribuna,
es el primer restablecimiento de los viejos rituales políticos,
de eso que algunos llaman "thegoodoldtimes"... Hacía mucho
que un gobernador no elogiaba al presidente Enrique Peña
Meto como lo hizo ayer Enrique Alfaro, mandatario de Jalis
co. Más notable haberlo hecho a nueve días de que finalice el
sexenio... Ajuicio de quien esto escribe, el nombramiento de
la doctora Florencia Serranía, para dirigir el Metro, es el me
jor de los que hasta ahora ha hecho la futura jefa de Gobierno
de la CDMX... La profesora Elba Esther Gordillo ha lanzado
su campaña para recuperar el SNTE, olvidando que es posi
ble que se quede en la orilla... Extraño silencio del gobierno
federal saliente, del gobierno federal entrante y del gobierno
de Hidalgo, sobre la cancelación que hiciera TransCanadá, del
gasoducto TuxpanTula...
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El sacrificio de Elba Esther
Hace un mes que expiró el ulti

mátum que el elbismo dio al ac
tual presidente del Sindicato Na

cional de Trabajadores de la Educación,
Juan Díaz de la Torre. "Mejor un 'reti
ro voluntario' que una salida forzada por
una decisión judicial, ¿no?", comenta
ba hace una semana uno de los princi
pales operadores de la absolución de El
ba Esther Gordillo Morales, enterado de
los procesos judiciales en curso, que po
drían derivar en la anulación de la refor

ma estatutaria que permitió al dirigente
magisterial quedarse al frente del sindi
cato más numeroso de América Latina.

El pasado 20 de octubre concluyó el sexe
nio para el que Gordillo Morales había sido
electa, en Playa del Carmen. No obstante,
la otrora poderosa maestra chiapaneca re
clama su restitución, misma que necesaria
mente implicaría la salida de Díaz de la Torre.
Justo por esas fechas, el líder del SNTE

convocó a sus leales a una segunda "jorna
da nacional de información y difusión". Los
secretarios generales de las 61 secciones,
acompañados por representantes de Díaz
de la Torre, evangelizaron a los "responsa
bles de ruta" y éstos, a su vez, acudieron a las
delegaciones sindicales para tratar de acallar
los rumores sobre el regreso de Elba Esther.
Apenas antier, un "aviso preventivo" gi

rado por Miguel Ramírez Sánchez, secretario
técnico de la oficina del presidente del SNTE,
cimbró alas estructuras magisteriales. ¿Los
destinatarios? Todos los integrantes de los
órganos nacionales de gobierno sindical. "Se
le solicita reserve en su agenda el jueves 22 de
noviembre, para llevar a cabo una sesión ex
traordinaria de Consejo Nacional del SNTE".

"Ya se va Díaz de la Torre", especularon
los elbistas, enterados del cónclave convoca
do por la alta dirigencia sindical. "La maes
tra volverá a la escena pública, para fijar su
postura".

Ramírez Sánchez, exsecretario particu
lar del líder magisterial, hizo llegar la notifi

cación a los integrantes del "Equipo SNTE",
el grupo compacto de dirigentes secciona
les que respalda al sustituto de Elba Esther.
"Uno los temas de la agenda que serán abor
dados (sic) son los resultados obtenidos en
la Segunda Jornada de Información y Difu
sión, por lo que se solicita (...) se prepare y
traiga consigo el informe ejecutivo de lo que
ha realizado y lo que se estápor realizar".
Al cierre de este espacio, los consejeros

nacionales del sindicato magisterial sólo es
peraban la notificación de la agenda deñniti
vay de los "datos logísticos" sobre la sede de
la reunión que originalmente sería en la Ciu
dad de México, aunque algunas versiones no
confirmadas apuntaban a Guadalajara, don
de Díaz de la Torre estaría el fin de semana,
para inaugurar el stand del SNTE en la Feria
Internacional del Libro.

"Se van los traidores", insistían allega
dos a la maestra, "han pactado una salida
institucional y evitar un conflicto". Según
estas versiones, Díaz de la Torre renuncia 
ríay al frente del sindicato quedaría el actual
secretario general, Alfonso Cepeda, quien
convocaría de inmediato a un Congreso
Extraordinario.

Moisés Jiménez o Rafael Ochoa Guzmán

serían las dos opciones del elbismo para diri
gir al sindicato, aunque Carlos Jongitud Ca
rrillo contaría con el respaldo de los exvan
guardistas para construir una "alternativa",
en caso de que efectivamente Díaz de la Torre
renunciara al SNTE.

¿Y Elba Esther? "No se trata sólo de un
cambio de personas, sino de una reivindi
cación de las luchas perdidas y de los anhe
los frustrados", expresó ayer la maestra, en
un video mensaje que circuló profusamen
te. "Por encima de mis intereses particulares
antepongo el interés general de todos y ca
da uno de los trabajadores de la educación, a
ellos debo mi lucha. El futuro del SNTE está

más allá de protagonismos personales".
Anoche, Gordillo Morales comenzó a re

cibir a sus allegados para planear la ofensiva
final, que avanza " conforme lo planeado ". El
video  grabado la noche del pasado martes
20 en el penthouse de Polanco, luego de una
reunión del primer círculo elbista— fue libe 
rado aprimerahora, en un noticiero radiofó
nico. Y después en las redes sociales.

"Quienes representaron la farsa y la si
mulación han agotado su tiempo deben ir
se. Se están yendo", requirió la lidere
sa chiapaneca. Y "ante los acontecimientos
por venir", se dijo dispuesta a contribuir
a preservar la unidad del gremio magiste
rial, "aunque mis derechos están siendo
conculcados".
Ahora mismo, reiteran los elbistas, sólo

hay certeza de que ni Juan Díaz de la Torre ni
Alfonso Cepeda pueden permanecer al fren
te del SNTE.

EFECTOS SECUNDARIOS

IMPUGNADO. Para reducir deuda y finan
ciar su desarrollo futuro, Realia —lainmobi
liaria española controlada por Carlos Slim
anunció recientemente una ampliación de
capital, por 149 millones de euros. Pero Po
lygon, un fondo de inversión de origen bri
tánico que tiene 10% de las acciones, no está
de acuerdo con las decisiones del magna
te mexicano. El fondo no entiende por qué
Realia emplea un sistema de valoración dife 
rente al del resto de las empresas que cotizan
en la Bolsa ibérica. Y se queja de "una gran
asimetría" en la información que circula en
tre los accionistas.

TEXTUAL. "La incertidumbre social y legal
que prevalece en este estado hace imposible
la continuidad de nuestras inversiones", de
nunció la firma Transcanada, luego de anun
ciar que la construcción de dos gasoductos
de gas natural, "en múltiples ocasiones, gru
pos sociales han hecho solicitudes irraciona
les que bordean la extorsión y han realizado
actos fuera de la ley".
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El punto final de AMLO
Los que peinamos canas y los que

ya no tienen nada que peinar;
nosotros los de la tercera edad;

adultos en plenitud (de triglicéridos y
colesterol); sabemos que desde hace
varios sexenios se pronuncia el ada
gio que dice: si en México se metie
ra a la cárcel a todos los corruptos no
iba a haber quien cerrara la reja de la
prisión.

Al parecer la conseja no es una inven
ción sino una realidad que recién cons
tató Andrés Manuel López Obrador, se
gún lo que expresó en la emisión especial
del programa Tercer Grado transmitido el
lunes pasado. El presidente electo mani
festó estar sorprendido por la magnitud
de la corrupción, "es tanta que no alcan
zarían las cárceles ni los juzgados". "Pe
ro además agregó, si somos honestos,
como lo somos, tendríamos que empe
zar por los de arriba, de tiempo atrás y
eso nos metería en un pantano de con
frontación. Entonces tenemos que tomar
la decisión. Yo no quiero hacer lo mismo,
no quiero simular, no me gusta la es
pectacularidad en la política, tendría
mos que ir hacia arriba y sería un acto de
confrontación muy fuerte y es apostar a
la discordia" ,
Al día siguiente Aniv. de la Rev.

acompañado de su esposa, la escritora e
historiadora Beatriz Gutiérrez Müller, de
la jefa de Gobierno electa de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, y de la sena
dora Olga Sánchez Cordero, próxima se
cretaria de Gobernación posición que,
me aventuro temerariamente a suponer,
está en la órbita del senador incómodo Ri

cardo Monreal hizo una guardia de ho
nor en el lugar donde cayeron asesinados
Francisco I Madero y José María Pino Suá
rez durante la decena trágica. Allí quien
dentro de diez días será ungido presiden
te, hizo un llamado a mantener nuestra
memoria histórica. En este sentido con

cuerda con lo que el escritor y periodista
español Javier Marías (Madrid, 1951) lla
ma 'la abolición del pasado' porque éste
molesta a los contemporáneos incapaces
de las grandes hazañas, la ortodoxia y la
perfección en todos los ámbitos de la vida.

Habrá notado el lector que después de
casi diez años de hacer esta columna bi

semanal no se me ha quitado la tendencia
a la digresión. Vuelvo con Andrés Manuel
quien según le manifestó, en el mismo
Tercer Grado, a su amigo el periodista Re
né Delgado, no le molesta que lo llamen
Peje, por lo que le vamos a decir "Pejiden
te ". Pero como debe haber dicho Luis Vi

degaray cuando era adolescente: vamos al
grano. Después de la guardia en honor del
apóstol de la democracia y del "caballero
de la lealtad" como llamó a Pino Suárez,
el próximo Primer Mandatario, conce
dió una entrevista a los medios median
te la cual no sólo ratificó lo dicho en la te

levisión el día anterior, sino que amplió el
concepto, dijo que habrá perdón y punto
final para los corruptos porque de no ser
así el país se empantanaría en estar per
siguiendo presuntos corruptos. Además,
reiteró "como somos honestos tendría

mos que empezar por lo de arriba y no
sólo los de ahora porque esta crisis no co 
menzó hace un mes, ni el año pasado, ni
este sexenio". Comparó los 36 años de po
lítica neoliberal con los 34 del porñriato.

Especificó "yo no soy cacique, no as
piro a ser un dictador, soy un demócrata.
Entonces no se darán órdenes a los pode
res Judicial o Legislativo, que son inde
pendientes of course, para que deten
gan procesos iniciados ". Fue muy claro y
enfático en decir que todo lo que esté en
proceso se va a concluir y que lo resolverá
la autoridad competente; y que hacia ade
lante yanohabráperdónpara ningún co
rrupto. "Que ya no se perdone a nadie y
que se pueda juzgar al presidente si es co

rrupto, a sus funcionarios, a sus familia
res, y que se destierre la corrupción de
México para siempre ".

¿Así de fácil? Por lo pronto las palabras
de López Obrador me motivan a hacer
una consulta entre los lectores; ¿Ustedes
creen que se pueda acabar con la corrup 
ción y su hermana gemela la impunidad
por decreto presidencial? O considera que
eso es imposible, porque la corrupción
que va de la mano de la impunidad, están
impregnadas en nuestro ADN nacional.

El PRI responde
Como parte del surrealismo en el que se
desenvuelve la vida política mexicana,
el Partido Revolucionario Institucional

(PRI), la fábrica de corruptos más gran
de de México, empresa en liquidación;
se sube a la discusión sobre la amnistía

propuesta por el presidente electo, atra
vés de su dirigente nacional, Claudia Ruiz
Massieu Salinas, quien en conferencia de
prensa declaró que ni el presidente ni na
die puede subvertir la ley para conceder el
perdón a quien haya incurrido en actos de
corrupción en la actual administración o
en las anteriores. "Quienes tenemos una
responsabilidad pública debemos ren
dir cuentas a la gente (...) Sólo así se podrá
terminar con la impunidad y se respon
derá a la exigencia ciudadana de que aba
tamos la corrupción".

De lo anterior se desprende otra con
sulta: ¿Usted cree que la señorita Ruiz
Massieu diga la verdad? ¿Considera usted
que sus tíos de la señorita Ruiz Massieu
don Carlos y don Raúl Salinas de Gortari
son un ejemplo de honradez?

WHATSAPP

Con las consultas de López Obrador,
el sexenio se llamará: Cien mexicanos

dijeron.
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Diálogos con AMLO
en Tercer Grado: la
guardia nacional/ II
La ley es nada si no se cumple o no se hace

cumplir.
Florestán

En esta entrega de mis diálogos con el presidente
electo López Obrador, el lunes en Tercer Grado,
mereferíalaGuardiaNacional,delaquehedicho

quees Ejército con unaestructurademando militar que
dependerá del secretario de laDefensaNacionaL
JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA (JLD) .Presidente elec
to, he hablado de que la Guardia Nacional es un Ejército
conotrouniforme,laPolicíaMilitar.UstedhabIódePo
licíaMilitar, Policía NavalyFederal. Le pregunto: ¿Va a
desaparecer alaPolicíaFederal?
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR (AMLO).
Lastres...

JLD. No, nada más dígame antes, ¿Va a desaparecer ala
PolicíaFederal?

AMLO. Sí, poco a poco. Se van a ir incorporando a la
GuardiaNacionalsilo autoriza el Congreso. Las tres se
vanaintegrar. VanaformarpartedelaGuardiaNacionaL
JLDi Pero a ver, obviamente no va a desaparecerlaPoñ
cíaMilitardelEjército,porquelanecesita...
AMLO.Sí sí
JLD. ¿No van a tener ya sección de Policía Militar yPo
lidaNaval?
AMLO. Ya no, no, no. Al momento que esté la Guardia
Nacional es una corporación, como existe en Francia,
existekGendarmeríaquepeñenecealEjéreito francés.
JLD. No, En Francia depende del Ministerio del Inte
rior, no deladefensa.
AMLO. Sí,pero su capacidad operativa...
JLD. Ah, eso es otra cosa.
AMLO. Estámilitarizada.EnEspaña,la Guardia Civil..
JLD. Que no depende de nadie, más que déla Guardia
CiviL

AMLO.Sí,pero tiene imaformaciónmilitar.
JLU Eso es cierto. Alo que me reñero es, después de es
cucharlo durante años decir que el Ejército tenía que vol
verá sus cuarteles ¿Qué información tuvo comoPresi
denteelecto?¿Oquéregistróoquésupoparatomaresta
decisión de crear un cuerpo militar? que dependa de un
mandomilitarqueasu vezdependa del titulardelaSe
denayala vezde usted como comandante supremo de
las Fuerzas Armadas. ¿Qué supo? ¿Qué conoció? ¿Qué
le dijeron? ¿Qué encontró? ¿Qué le llevó a tomar esta
decisión que contradice lo que usted había sostenido
siempre?
AMLO Mira Joaquín, dos cosas, sin que te acepte, o co
mo dicen los abogados, aceptando sin conceder, deque
me contradigo...
JLDl Bueno, que tomó una decisión diferente alo que
había dicho.

AMLO.Ah, bueno sí, aloqueyopensaba. Que tampoco
lo he reiterado tanto, o sea, no, no, no he reiterado mu
cho...

JLDL QueelEjércitovuelvaloscuarteles.
AMLO. No, no, no, no. Yteinvitoaquelopruebes, nunca
hedichoeso.

JLD. ¿Qué nuncahe dichoque elEjército (vuelva) alos
cuarteles?

AMLO. Me lo vas a encontrar, alo mejor en un... No, se
rehízo nolovasaencontrar.No, por eso, no me lo pue
des probar, o sea, puede ser que lo haya dicho en alguna
ocasiónunaodosveces,perohesidomuycuidadosoen
eso.

La respuestaaeste emplazamiento, próximamente.
Aunque las benditas redes yalo documentaron. ¦

Nos vemos mañana pero en privado
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"Punto final"
y corrupción

1 "punto final" invocado por Andrés
^¦j l ManuelLópezObradorparaintentar

—¦iL—«Ji justificar que su gobierno perdonará
o se olvidará (amnistía) de probables delitos de co
rrupción cometidos por sus predecesores (de Sali
nas de Gortari a Peña Nieto) solo es comprensible
como el propósito de un presidente electo resuelto a
"mirar hacia adelante", locualno dejade ser un ges
to positivo y hasta plausible.
Para efectos prácticos, de nada sirve que recuerde

haberlos denunciado en su momento ante la PGR
por "traición a la patria", ya que sería virtualmen
te imposible sustentar esa acusación, debido a la
enorme carga de subjetividad que entraña, pues a
casi todo mundo, o a casi nadie, podría imputárse
le tal delito.

Tampoco un Presidente, dicho sea de paso, tiene
atribuciones para decidir a quién se investiga o no
j udicialmente, másalládequeel hartazgo por la co
rrupción explique en gran medida su triunfo en las
elecciones.

En el caso de los servidores públicos (electos en
las urnas o designados), la traición es una infame
falta, pero no precisamente a la "patria".
Todosloscorruptostraicionansuoficiooprofesión,

pero sobretodo alas instituciones que les sirven de fa
chada paralo suyo lo suyo: el su
cio negocio de la extorsión.
Ejemplo fácil: los policías que

usan el uniforme, la placaylapis
tola para embolsarse dinero ex
tra salarial, o que de plano traba
jan para bandas delictivas (como
los de Iguala que levantaron alos
normalistas y los entregaron a sus
victimarios, o miles de otros cri

minales en incontables municipios del país), pero su
traición es a sus funciones constitucionales, compa
ñeros,jefesycorporaciones,ysoloestirandomuchola
liga (lo más seguro que sin éxito, pero sí ocurre en los
regímenes totalitarios) puede pretenderse que se les
procese portraicionar"alapatria".
Y cierto, las cárceles resultaría^ insuficientes pa

ra castigar a los corruptos porque pululan en casi to
das las áreas del servicio público pero la corrupción
dista mucho de ser privativa de los funcionarios.
También "modestos" empleados insinúan o exigen
cuotas o lo que caiga para sus chescos.
Existen otros "servidores públicos", por for

tuna los menos, como en el magisterio, que reci
ben una paga nada despreciable del erario... pero
mal habida. Ahí están (entre algo más de 70 mil)
quién sabe cuántos maistros de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación en Oa
xaca y sus tentáculos en otras entidades que co
bran cuando matan clases. Traicionan el servicio
escolar, traicionan a los niños y niñas porque los
abandonan a su suerte cada que sus chantajistas
líderes quieren, y muchos de ellos carecen de pre
paración para ostentarse como "profesores" por
que compraron o heredaron la plaza.
Corruptos evidentes pero que, como la corrup

ción será delito grave con el nuevo gobierno, a quie
nes persistan les espera, a riesgo de que la abarro
ten, la cárcel... wmmm

Las cárceles
resultarían

insuficientes
para castigar a los

corruptos
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POLÍTICA CERO

Lo ñfí no quita lo valiente
JASBO CALIXTO
A.LBARR.ÁN

Y si todo esto de la amnistía pejiana fue planea
¦ a do con toda saña para que sus adversarios po

líticos reaccionaran en contra con previsible
encono para que luego, a través de una consulta (no per

seguirá a nadie, pero si el pueblo lo pide...) se dé el ban
derazo de salida para la temporada de caza de peces gor
dos y acabar con los escombros de lo que queda del PRI
PANPRD?

Acá tirios y troyanos rasgándose las vestiduras mien
tras arrojan pecho y espada al dragón salvaje dé la impuni
dad, monstruo contraelque han luchado
siempre (por eso la impunidad es de 93%
y de 120%, claro) cuando, lanetalegal, no
corresponde al señor López resolver so
bre esas cosas, incluso pese a su investi
dura, andar de perdonavidas.
Y no por otra cosa, sino porque los be

neficiarios de tales resoluciones justicie
ras tampoco son agradecidos. La verdad,
no veo que los miembros de la Loca aca
demia de Javidúsy adictos a las estafas maestras (la más
reciente hazaña descubierta por Mexicanos Contraía Co
rrupción devela una Operación llamada Safiro en la que
siete góbers preciosos podrían estar involucrados para
hacerle el clásico Dónde quedó la bolita a 600 millones de

pesos para que al parecer acabaran en las campañas del
PRIcámbrico temprano) se organicen en una marcha pa
ra saludar alegremente el gesto.
Incluso tenemos a Chayito Robles, altanera, tenden

ciosay orgullosa, declarando que se siente tranquilay con
la cara en alto al final del sexenio, sobre todo por el apoyo

que le ha dado mi licenciado Peña.
Quizá ahora que la dejaron sin gua

ruras la doña comience a sentir unas
mordiditas de realidad.
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Por eso necesitamos de manera ur

gente personajes de gran valía comtT
el munícipe de la ciudad de Guanajua
to, el panista Alejandro Navarro, que
ataviado cuál rotito y sintiéndose muy
fufurufo pero nada clasista, pide de la

manera más atenta que los pobretones que quieran pasar
por su ciudad, se abstengan. Dice, si no traen con qué y na
da más van a estropear con sus miserias el bonito paisaje,
mejor no vengan. >
¡Esa es la actitud fíñque tanto nos gusta!™®»

Quizá Chayito
comience a sentir
unas mordiditas
de realidad ya
sin guaruras
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QUE así como lo hizo el
martes con los diputados de
su partido, el líder nacional del
PAN, Marko Cortés, se reunirá
esta mañana con la bancada del

blanquiazul en el Senado para
conversar sobre la agenda legis
lativa y, eventualmente, de la de
signación del sucesor de Damián
Ztepeda al frente del grupo en el
recinto de Insurgentes y Refor
ma.

Es posible por eso que hoy mis
mo se consume la unción de Ra

fael Moreno Valle para la coor
dinación déla bancada de Acción
Nacional después del desayuno.

QUE esa cámara, por cierto,
está a punto de perder la califi
cación lograda por la legislatura
anterior de ser un órgano trans
parente, todo porque Morena,
por ignorancia o decisión propia,
dej ó de trabaj ar como parlamen
to abierto.

Como la Comisión de Hacienda,
que encabeza el poblano Anto
nio Amienta, que ha optado por
mantener en lo oscurito las reu

niones con los banqueros e invo
lucrados en el tema de las comi

siones, y eso que ayer mismo Ci
tibanamex abrió laposibilidadde

bajar esos cobros.

QUE Antonio Garza pasó
de diplomático, ex embaj ador de
Estados Unidos en México, a ase
sor de riesgos con su consultoría
White & Case y también desde
su mismísima cuenta de Twitter,
que pone a disposición de quie
nes deseen evaluar acciones en

relación con el país a las puertas
de la cuarta transformación.

Enuna entrada de su página web,
relata que se ha reunido con in
versionistas, directores ejecuti
vos y grupos interesados en polí
tica exterior sumamente atentos

a la transición mexicana y los te
mas más candentes: cancelación

del NAIM, sector energético y
Guardia N acional.

la próxima semana se
reunirá la Sección Instructora
que preside la lopezobradoris
ta Martha Ramírez para revi
sar la solicitud de desafuero con

tra su correligionario Cipriano
Charrez, que interpuso la Pro
curaduría General de Justicia de
Hidalgo, luego del accidente au
tomovilístico en el que está invo
lucrado y provocó la muerte a un
joven de 21 años. Aver cuánto pe
sa la condición militante.
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AMLO:
defraudando a
sus electores

|l as dos grandes promesas de
1» Jcampaña, los dos asuntos
JLAiindamentales por los que el
electorado diluyó a la partidocracia y en
tregó un alto voto de confianza a López
Obrador en las elecciones de julio fueron
la corrupciónyla violencia
Los votantes depositaron en el gana

dor al mismo tiempo la confianza y el
mandato para que resolviera esas dos

plagas, surtidores gemelos del hartazgo,
el sufrimientoy elhorror que se derrama
ban por todos los bordes de la conciencia
pública. Fueron los grandes cauces del
veredicto electoral del 1 de julio, las joyas
de la corona de 53 por ciento para AMLO:
terminar la corrupción y contener la in
seguridad, regresando al Ejército a sus
cuarteles.
Transcurridos solo cuatro meses de

aquel momento electo
ral, el Presidente electo
ha dado a los dos temas
soluciones que suenan
del todo contradictorias
con sus promesas. Ha
ofrecidoborrónycuenta
nuevaalas corrupciones
del pasado, dejando en vigor solo aquellas
que están ya desahogándose en procesos
judiciales.
Puede decirse cualquier cosa de esa

oferta de perdón, salvo que no defrauda
soberanamente las promesas hechas en
campaña. Algo muy parecido a lo contra
rio de lo ofrecido están recibiendo los vo

tantes de López Obrador respecto a sus
promesas en materia de lucha contra la

inseguridad, desmilitarizaciónypacifica
ción del país.
Hay muchos matices que revisar y en

tender cabalmente en las propuestas del
programa de paz anunciado hace unos
días, pero ninguno compensa su elección
fundamental: entregar a un cuerpo militar
bajo el mando de laSedenalas tareas de se
guridadpúblicay de combate ala violencia
enelpaís.

Dice el Presidente

electo que nunca ha co
metido un fraude electo
ral No quiero abusar del
nguaje perosuadop

aondesolucionescontra
riasalasqueprometióeo
mo candidato, se parece

bastanteaunadefraudacióndelaspromesas
que hizo a sus electores, y éstos le creyeron,
en materia de corrupcióny de inseguridad.
Las contrapropuestas de marras no se

han cumplido, solo se han anunciado. Su
pongo que los votantes de AMLO se senti
rán defraudados. Tendrán razón: los anun
cios del Presidente electo defraudan a sus

electores, son una forma de fraude pose
lectoral.

LOS (MCC tores COIlIlílí Ofl
eil el fin a la COITlipCÍÓll

del EjérdtO
3 SUS Cuarteles
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ASTILLERO
¿No se preocupen, ex presidentes? ff Impunidad
y estabilidad //Próximas consultas
de AMLO //A Peña, reiterado respeto
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESEOSO DE PROMOVER su
próxima consulta de reafirmación3 (ahora con 10 puntos, entre ellos
el Tren Maya), Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha recorrido en días

recientes los estudios de Televisión Azteca, Tele
visa, Imagen Tv y Aristegui Noticias. Ha sido na
tural que el interés periodístico haya abordado
otro tipo de temas (con una notable disposición
de AMLO a contestar todo), en especial lo rela
cionado con la creación de una Guardia Nacio
nal y con el perdón a los políticos corruptos,

LA ENTREVISTA DE ayer, con Carmen
Aristegui, fue particularmente ilustrativa. A
10 días de que le sea colocada la banda de tres
colores en el pecho, el tabasqueño ofreció, du
rante más de dos horas (dos horas y media de
tiempo corrido, con cortes comerciales y resú
menes informativos), la mayor y mejor exposi
ción pública de su visión y razonamientos en la
parte final de su largo recorrido como político
opositor, ya en la antesala de la toma de un po
der que necesariamente ajustará o modificará
las posturas propias de la recolecta electoral.

TRIUNFANTE EN JULIO pasado merced a una
profusión de votos deseosos, sobre todo, de po
ner fin a la terrible etapa de saqueo de la riqueza
pública que encabezó Enrique Peña Nieto (pero
que han practicado, en diversa medida, casi to
dos los anteriores ocupantes de Los Pinos), Ló
pez Obrador ha mantenido su postura original
de perdonar a los causantes de la crisis nacional
y ver hacia adelante a partir del próximo prime
ro de diciembre, en un lance sintetizado en la
frase popular de "borrón y cuenta nueva".
AYER, SIN EMBARGO, en la entrevista difun
dida a través de Radio Centro y del portal Aris
tegui Noticias, AMLO se comprometió a que,
organizadas por el Instituto Nacional Electoral
y con una normatividad modificada, se reali
zarán consultas sobre tres temas: el consejo
asesor empresarial que recientemente fue
anunciado, la mencionada Guardia Nacional y
un eventual enjuiciamiento a Carlos Salinas de
Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y el siguiente "ex", Peña Nieto.
LO MAS INTERESANTE del asunto fueron

las observaciones y condicionamientos que
expresó Andrés Manuel López Obrador: si
se abrieran expedientes contra los corruptos
sería necesario alcanzar a "los de arriba",
y ello podría implicar el "conspirar contra
la estabilidad política del país". Terrible
realidad de un país sería, bajo esa línea de
argumentación, que el entramado de un país,
su estabilidad, dependiera de la intocabilidad
de los grandes corruptos. "No se preocupen,
ex presidentes", a pesar de que hubiera con
sultas, sería la adaptación a los tiempos de la
cuarta transformación de la famosa frase de
Enrique Peña Nieto a la secretaria Rosario
Robles.

LÓPEZ OBRADOR ADVIRTIÓ: "Des
atamos... (¿a los demonios, habría sido la
frase que el presidente electo no completó?:
astillado breviario preguntón), nos empan
tanamos, se suelta la confrontación entre los
mexicanos, porque tendríamos que enjuiciar
a Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto,
y habría demasiado escándalo, y no podría
hacer lo que quiero hacer para acabar con la
corrupción (...) "Le haríamos más daño al país
que beneficios si desatamos una cacería de
corruptos".

UNA PRIMERA REACCIÓN a estas palabras
puede ir del desconsuelo a la ira. Todo el poder
derivado de las urnas (30 millones de votos,
Presidencia de la República, mayoría domi
nante en el congreso federal, gubernaturas y
congresos locales) resulta impotente ante "los
mercados" (que dieron muestra de su fuerza
ante el intento de corregir el sistema de comi
siones bancarias) y la necesaria "estabilidad
política". Todo se puede mover y remover, me
nos lo sustancial del sistema.

EN ESE CONTEXTO de crudo pragmatismo
es explicable la injustificada insistencia de
AMLO en proclamar "respeto" a Peña Nieto,
convencido de que éste propició o permitió las
condiciones electorales adversas a un nuevo
fraude electoral. Por ello, EPN se encamina
al tranquilo disfrute de su retiro, al igual que
la mayoría de sus compinches. La estabilidad
política del sistema no acepta conspiraciones
justicieras.
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CIUDAD PERDIDA

AMLO y la IP, ¿poder compartido? // Al
cajón del olvido, el hartazgo de la gente

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ.

ENTRE DEFENSAS INUTILES, pro
yectos que causan escándalo y contra
dicciones que llevan a dudas profundas,

Andrés Manuel López Obrador parece haber
olvidado que el cambio verdadero tiene y debe
venir de las condiciones de la economía na
cional, y ahí, en la duda de la muerte o la vida
del neoliberalismo como forma de conducir a
México, parece ocultarse la decisión de preser
var el mandato del mercado como la ruta del
próximo gobierno, mediante la creación del
consejo empresarial de asesores.

LOS ACTORES, LOS factores que impulsa
ron y cobijaron el quehacer del neoliberalismo
en las tres décadas anteriores están ahora sin
tapujos, sin máscaras en el cuarto de al lado de
la Presidencia de la República y seguramente,
con la fuerza que representan, influenciarán
las tareas de la administración de Andrés Ma
nuel López Obrador.

O TAL VEZ sea peor y este grupo ¿hubo al
guna consulta popular para crearlo? envuelva
en un gran viento negro la idea de hablar del
cambio para que nada cambie y se convierta
en el verdadero triunfador de las elecciones
pasadas. Es, para decirlo de algún modo, algo
más peligroso que dormir con el enemigo es
vivir con el áspid enredada en el cuello.

ES MUY DIFÍCIL entender, y justificar, esa
alianza, pero si el presidente electo supone que
crear un grupo de empresarios de peso mayor
será la forma de anular al otro grupo, al que
siempre ha encabezado abierta o simulada
mente Claudio X. González, está equivocado.
Es más probable que los dos grupos que hoy
aparecen separados, que no enfrentados, se
unan para hacer que descarrilen sus ideas,
a que reciba el apoyo desinteresado de esos
personajes.

LÓPEZ OBRADOR HA iniciado un juego
muy peligroso con el hambre insaciable de los

dueños del capital. En sus palabras, esos seño
res "no tienen llenadera" y, sin embargo, los
tiene al lado. Nadie le pidió que los convocara,
por el contrario, un componente del voto que
le dio la Presidencia de la República está en el
hartazgo de la gente por el dominio del merca
do en la política.

ENTONCES, LO QUE habría que preguntar
es: ¿tiene miedo el presidente electo de la fuer
za de esos empresarios y prefiere tenerlos al
lado? ¿Está dispuesto, por ello, a cederles un
tanto de poder? ¿Prefiere López Obrador que
la historia lo señale como un presidente bueno
más que un buen presidente? Ya veremos.

De pasadita

DE ACUERDO CON el ejemplo de la simula
ción priísta, panista o perredista, Morena en
la Ciudad de México no se aparta del camino y
ahora crea acuerdos que en el papel pretenden
cierta unidad, pero que en realidad han ensan
chado las diferencias entre los grupos que se
disputan el poder dentro del Congreso.

EL ACUERDO QUE divide se da en el contexto
de la prisa de la jefa de Gobierno electa, Claudia
Sheinbaum, por encartar a Ernestina Godoy en
su equipo de trabajo, aunque la solución que se
ha presentado en el Congreso puede ser un pro
blema mucho mayor al que se tenía antes del
¿arreglo? Por eso bien podríamos decir que el
acuerdo es que no hay acuerdo y las consecuen
cias del disparate no tardarán en exhibirse.

PENSAR QUE RICARDO Ruiz, émulo de Ale
jandro Encinas, podrá controlar un rompeca
bezas como el que le ha dejado la distorsión del
grupo parlamentario que hereda es una apues
ta muy grande. Por fin las tribus se crearon, los
guerreros se han pintado la cara y el escenario
está puesto para que el virus de las ambiciones
personales que mata a la izquierda crezca y se
desarrolle. ¡No tienen remedio!
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Gabriel Contreras Saldívar
:l presidente del
¡nstituto Federal

de Telecomunicaciones to
ma la palabra a quienes li
derarán el nuevo gobierno
—quienes afirman que ha
brá libertad de expresión—
y envía una carta al Senado
sin temor a represalias. Ad
vierte que avalar una legis
lación que deje a Segob el
control de estaciones de ra

dio y televisión públicas es
un retroceso en la autono

mía (manejo de recursos,
editorial y participación) al
ejercer la comunicación.

Josefa González Blanco
. Pues ya para to
dos es evidente el

peso gravitatorio del nuevo
gobierno que se adelanta
hasta a él mismo. Si quiere
realizar una megaobra en su
sexenio, la consulta, la licita
y comienza trabajos antes
de que haya cambio de go
bierno. Bajo esa misma lógi
ca, la próxima titular de Se
marnat debería estar vigi
lando que las megaobras
del amlismo respeten la
ecología y sean concebidos
en el marco legal de protec
ción al medio ambiente. Dos
Bocas está allí, pero a la fu
tura funcionaría los aluxes
de eso no le hablan.
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EL CRISTALAZO

¿Narcopolicías o narcoestado?
uy frecuentemente decimos: la violencia
en México es producto de la guerra de
Calderón. No lo creo así. Cuando más,
la declaratoria bélica del expresidente
desequilibró los balances de complici
dad por los cuales la delincuencia traba

jaba con un mínimo de visibilidad y un máximo de rentabi
lidad compartida con quienes la protegían, toleraban y has
ta fomentaban las fuerzas del orden.

Pero esas fuerzas —en todo caso del desorden—, habían lo
grado algo paradójico: habían organizado a la delincuencia
organizada. A eso se le llamaba control, cuando en el fon
do no era sino complicidad, porque como me dijo ayer Ge
naro García Luna, cualquier estructura criminal con capa
cidad operativa, requiere soporte y protección.
Y ese soporte y ese cuidado han sido "descubiertos" por El
rey Zambada, en la Corte donde se ventila el juicio contra
Joaquín Guzmán Loera, cuyo abogado ha persuadido a los
"testigos protegidos", en especial a éste, de colocar el ven
tilador frente a la bacinica y soltar el aire con la mayor po
tencia posible, con salpicaduras de todo tamaño, algunas de
las cuales llegan hasta la silla presidencial en dos periodos;
el de Calderón y el actual, de Enrique Peña Nieto.
Obviamente sé debe ser muy crédulo, ingenuo o muy
torpe para creer a pie juntillas el dicho de un delincuen
te cuya calidad testimonial es del tamaño de su estatura
moral: va a decir todo cuanto le sugieran o le pidan con
tal de disminuir su pena y auxiliar a los verdaderos due
ños del negocio, cuyo brazo operativo es la delincuen
cia organizada. Y como lo sabemos de sobra, el nego
cio de los negocios se maneja en Estados Unidos con la
protección de su gobierno.
Pero la cautela no es una característica de los medios. Tam

poco de los testigos bajo protección. Todo se vale con tal de
cuidar los mercados ilícitos, y (cito la misma declaración),
los cuales son el campo de la logística delictiva, con su ex
tensión en una gran variedad de hechos delictivos, en el pa
raíso logrado gracias a la debilidad institucional.
Si esa flaqueza institucional vulnera a las fuerzas policiacas
o les impide organizarse debidamente, como ha sucedido
en México, es posible (al menos en teoría), crear otras fuer
zas. Si todo se queda en las narcopolicías, tendría remedio.
En plazos muy largos y muy costosos, pero remedio al fin.
Cuando ya el asunto se hace irremediable es cuando el Es
tado mismo se pone al servicio de los delincuentes o se aso
cia de plano con ellos, hasta borrar los límites entre uno y

otro. Entonces ya no queda remedio alguno. Y eso, en Mé
xico no ha sucedido.
Al menos no todavía.

MEDIOS
Hasta el día de hoy un misterio nos envuelve a los mexica
nos. Uno de muchos, la verdad.
—¿Para qué quiere el gobierno medios públicos? ¿Cuál
es la utilidad de los sistemas estatales de Radio y TV? ¿A
quién le sirven los canales legislativo o judicial?
Hay organizaciones políticas, disfrazadas de sociedad or
ganizada, las cuales pugnan por medios públicos en contra
de los medios estatales o de plano gubernamentales, pero
el futuro gobierno ya les ha dicho (además de sin chamba
os quedáis, pues ése es su único interés), cómo piensa crear
una estructura centralizada (la centralización; es decir, el
control, único y el mando de la misma manera es su distin
tivo), en la cual se agrupen canales y estaciones.
Y todo eso bajo el control administrativo y político de la Se
cretaría de Gobernación. Lo mismo daría si fuera la SEP.

Aquí se aplica el dicho aquel de don Pancho Hernández; no
se confunda, no importa lo largo o lo corto de la cadena, lo
importante es no ser el perro.
Los medios del gobierno (eso del Estado es un eufemismo),
no le sirven a la saciedad porque están anémicos y mal pro
gramados, sin talento ni orientación y no le sirven al gobier
no porque los mantiene en la anemia, la mala programación
y la falta de orientación.
Y la explicación del futuro concentrado, no puede ser peor:
"Lo que se quiere es fortalecer a los medios públicos; for
talecer la televisión y el medio público, nosotros queremos
hacer una especie de BBC de Londres (como si hubiera
una BBC de Ucrania) o de Televisión Española". Dijo Ol
ga Sánchez Cordero.
Pero más romántica y pueril es la opinión de Kenia López,
presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Sena
do: los medios públicos son de la sociedad; no del gobierno.
¡Ay, ternurita!

Rafael Cardona
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PEPE GRILLO

Afinando detalles
En la foto, el Presidente Electo reflexiona.
A pesar de estar en la sala de su casa, no se ha quitado ni el
suéter ni el saco. Acaso piensa que de ahora en adelante tendrá
que ser más cuidadoso con su imagen.
Lo escucha con gesto amable, incluso con una media sonrisa,
sentado en el filo de un sillón continuo, el Presidente en
funciones.

De la información disponible se desprende que acaban
de comer y acaso pasaron a la sala a tomarse una copita
digestiva, desempance le llaman.
El Presidente Electo se ve preocupado mientras que
el Presidente que se va parece relajado, lo que es muy
comprensible. Están ultimando detalles de lo que ocurrirá el
primero de diciembre.
El gesto de que el encuentro haya sido en el domicilio
particular del Presidente Electo es una muestra de calidez.
La transición fue, en efecto, contra todos los pronósticos, de
terciopelo.

El hlues de los guaruras
¿Pueden los funcionarios públicos andar por la vida sin escoltas?
La respuesta es que sí pueden, sin mayor problema.
Tenerlos es parte de los usos y costumbres de la clase
política mexicana.
A más guaruras mayor rango de poder, se pensaba.
Si tiene tantos como para conformar un convoy que intimide a
los automovilistas en las calles de la ciudad, pues tanto mejor
Son una parte de los excesos que la sociedad ya no está
dispuesta a tolerar.
Claro que hay funcionarios del área de seguridad que desde
luego requieren protección especial, eso no está discusión, pero
la mayoría tiene escoltas como alarde de soberbia.

200 elementos de élite del EMP comisionados para cuidar
funcionarios regresaron a sus cuarteles. Fin de una era.

Huella profunda
El comisionado general de la Policía Federal, Manelich Castilla,
defiende a la corporación a su cargo hasta el último día.
Durante la última sesión del Comité de Control y Desempeño
Institucional, ante los principales mandos operativos y
administrativos de la corporación, Manelich dijo estar
convencido de que las cosas se hicieron bien.
Desde la perspectiva del comisionado, la PF deja una huella
muy importante en la vida institucional del país.
La corporación tiene los niveles más altos de percepción de
eficacia entre los ciudadanos, gracias al trabajo cotidiano de
todos sus elementos.

Justicia, a consulta
Fortalecer las instituciones de procuración e impartición de
justicia en el país es un paso indispensable para comenzar a
salir del barranco en el que caímos.
Profesionalizar a ministerios públicos y jueces, ajustar las
piezas del debido proceso, cerrarle los atajos a la impunidad
son medidas laboriosas, poco lucidoras, pero indispensables.
Por el contrario, anunciar que se pondrá a consulta ciudadana
si se investigan o no probables hechos de corrupción
de exfuncionarios, en particular de quienes ocuparon la
Presidencia de la República, es un acto de voluntarismo que
debilita el entramado institucional.

Claro que las venganzas políticas sólo enrarecen el
ambiente. Nadie las pide.
Pero que la gente decida, por simpatías o antipatías, a quién se
investiga, nada tiene qué ver con justicia, es grilla.
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ASI LO DICE
LA MQNT

Chihuahua 2021CPC

FEDERICO LA MONT

En Tabasco: Cuando el candidato coalición por el Bien
de Todos, AMLO, visitó en esa condición su entidad, el
crimen organizado desacreditó al estado y se integró a la
agenda de gobierno sin que las políticas públicas de Vi
cente Fox lo controlarán. El problema creció 20002012
2018 a través de redes de corrupción promovidas por los
vínculos entre autoridades de los tres niveles, asociados
con sicarios e infiltración en las secretarías de Seguridad
Pública (SSP) y PGR.

Signo: Según el viable gobernador Chihuahua 2021 y
presidente de la bicameral Cruz Pérez Cuéllar (CPC) las
tipologías de la violencia en su entidad y el país, son un
mayor profesionalismo de los brazos armados de los cár
teles, intimidación a través de la tortura y decapitaciones,
armamento sofisticado capaz de responder a las fuerzas
armadas, ataque a oficiales de policía de los tres niveles,
plagio y asesinato de inocentes producto del fuego cruza
do entre grupos criminales o con las fuerzas armadas.

Aval: Ante el caos, en 2011 surge la primera mención a
México como Estado fa

llido. El senador CPC re

conoció la propuesta de
AMLO de cambiar las

políticas de seguridad
contra el crimen organi
zado no sólo con una
Guardia Nacional sino

despenalizar las drogas
a través de la regulación
de la industria del opio
para uso médico y "todo
lo que sea para restable
cer la paz". Retomó el
tema de seguridad pú
blica o nacional, a partir
de lo que CPC sostiene
"su finiquito por la SCJN
partió que la primera es
considerada materia po
licial y seguridad nacio
nal determina su magni
tud por lo que con la

despenalización de las
drogas descenderían los homicidios relacionados con la
alta demanda del mercado EU".

¿Amnistía?: Contra pronóstico y "gracias a AMLO de
rroté en la contienda 1 julio al exgobernador José Reyes
Baeza y al exlíder del PAN Gustavo Madero con quien
mediré fuerzas o tal vez la edil citadina Marú Campos"
expuso CRR para quien la idea de otorgar una amnistía
solo incluye a jóvenes vulnerables y criminales de bajo
perfil que realizaron la labor sucia para los grupos del
crimen organizado debido a la falta de alternativas.

No soy Roggio: El exsubsecretario de Seguridad, Ga
briel Regino estimó que las acusaciones de Jesús Zamba
da en juicio de The Shorty Chapo se registraron en dos
planos, procesal bajo tergiversación impulsada en contra
de México y la persuasión al jurado para culpar a The
Shorty por asociación para importar, fabricar y distribuir
cocaína, heroína, mariguana y metanfetaminas, inte
grante de una organización criminal, uso de armas de
fuego con finés criminales y lavado de dinero"... Alto al
Secuestro: Su presidenta, Isabel Miranda de Wallace in
formó que el sexenio 20122018 cerró con 12 mil plagios
de los cuales 16% fue con incidencia mortal.

La propuesta de
AMLO de cambiar las

políticas de seguridad
contra el crimen organi
zado no sólo con una
Guardia Nacional sino

despenalizar las drogas
a través de la regula
ción de la industria del

opio para uso médico y
"todo lo que sea para
restablecer la paz". Re
tomó el tema de seguri
dad pública o nacional,
a partir de lo que CPC
sostiene
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PRIMEROS EN CERTIFICARSE

Liberan los
producios
con cannabis
Con 38 productos comerciales a base de cannabis y sus
derivados, México inauguró el mercado de la mariguana
MARGARITA RODRÍGUEZ

Con la liberación de los prime
ros 38 productos comerciales a
base de cannabis y sus deriva
dos, México inauguró el mer
cado de este tipo de mercan

cías con mariguana.
La Comisión Federal para la Protección

contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) infor
mó que son 38 productos los que podrán
ser comercializados, de los cuales 21 son
suplementos, nueve cosméticos, seis ali
mentos y dos materia prima. Se trata de
bebidas, suplementos alimenticios,, cos
méticos (aceite, bálsamos y cremas para

la piel), así como materia prima como el
cáñamo, de 4 empresas mexicanas (CBD
Life, CBD Science, Endo Natura Labs y
Farmacias Magistrales), 1 de España (Finat
México) y dos de Estados Unidos (Med

Mex y Aceites Orgánicos de América), in
formó el titular de la Cofrepis, Julio Sán

chez y Tépoz, en la Primera Liberación de
Productos de Cannabis y sus Derivados,
en la Secretaría de Salud.

Antes de entregar certificados de apro
bación de productos a base de cannabis,
Sánchez y Tépoz resaltó que éstos no tie
nen efectos psicotrópicos o psicoactivos,
"ninguno supera el 1% de THC (Tetrahi
drocannabinol, principal agente psicoac
tivo de la cannabis). Las 38 empresas
aprobadas, de 43 solicitantes, presentaron
un certificado analítico del producto y de
la materia prima", la cual será importada.

A LA VENTA
SERÍA EN noviembre y diciembre
dei 2019 cuando estarían en el
mercado productos terapéuticos
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Anunció Sánchez y Tépoz que se iniciará una
campaña de información /danielgalbana
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Ni combate a corrupción ni retiro del Ejército;
Peña renuncia y no será uno de los enjuiciados

Andrés Manuel López Obrador recibió 31.1 millones de votos y ganó porque
prometió combatir la corrupción y retirar al Ejército de las calles.

No cumplirá ninguna de la dos ofertas de campaña.
El tabasqueño volvió a contradecirse, luego de que el martes asegurara que

a partir del 1 de diciembre se perdonará a todos los corruptos, siempre y cuan
do no estén sujetos a proceso.

Perdonar, como si ser presidente le diera la facultad de violar la ley y decidir
quién sí y quién no va ante un juez.

Es como regresar al pasado, del cual los mexicanos huyeron mediante el voto, cuan
do los presidentes y funcionarios de los gobiernos priistas y panistas negociaban la ley.

Desde la noche del martes, en las diversas entrevistas televisivas y radio
fónicas que ha dado, aceptó, acorralado, que, si el pueblo bueno se lo pide,
enjuiciará a los ex presidentes desde Carlos Satinas de Gortari.

Ayer lo confirmó con Carmen Aristegul, pero añadió un dato: se hará una
consulta para decidir si van al banquillo y, además, si se concreta la Guardia
Nacional así como la proyecta b^jo el mando militar, y si se avala el consejo de
empresarios que le asesorará.

Y, más aún, que, para terminar con especulaciones, la organizará el Instituto
Nacional Electoral (INE), siempre y cuando se reforme el artículo 35 constitu
cional, que hoy le restringe.

Y cuando las benditas redes sociales estallaron extasiadas con todos los
youtubers, influencers, tuiteros, jipitecos con sueños de grandeza e intelectua
lidad, ¡saz!, que aparece con Peña Nieto en su casa, porque lo invitó a comer.

El mensaje; si llegara a actuar contra algún ex presidente, ese, se lo firmo,
no será Peña Nieto.

Abdica

Conveniencia, desinterés, acuerdo o resignación, pero cuando faltan ocho días
para que deje de ser presidente, sólo observa cómo lo que hizo en seis años se
derrumba.

Su aeropuerto de 300 mil millones de pesos y sus reformas estructurales,
como la educativa y la energética.

El nuevo gobierno de López Obrador acabó con todo.
Lo controla, lo domina.
Basta ver quién acudió al llamado y en dónde.
¿Qué sentirá cuando ve que todo sus proyectos fracasaron y que pasará a

la historia como uno de los peores presidentes?
Y todavía se pone a destacar lo hecho por su equipo, en especial Gerardo
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Rulz Esparza, aún secretario de Comunicaciones y Transportes.
Por esta y otras obras más, dijo al inaugurar al mediodía en Jalisco un

tramo del tren ligero, pero será recordado por el Paso Exprés de Cuernavaca,
Morelos, y sus dos muertos; por el tren bala a Querétaro cancelado; por el tren
TolucaCDMX no concluido, y más.

Elba lo confirma

Tres meses después de haber sido liberada como parte de los acuerdos entre go
bierno agonizante y naciente, Elba Esther Gordillo ya se siente intocable de nuevo.

La dueña del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE)
hizo público un mensEue en el que, sinvergüenza como siempre, dice que va por
el sindicato, hoy en manos del traidor Juan Díaz de ia Torre.

Y, sabedora de su pacto con López Obrador, afirma que le toma la palabra.
Un golpe más para Peña Nieto, que la encerró porque le desafió.

Y aunque no es una hermana de la caridad, fue presa política.

Remate: 33 mil Secutados
Y a ello hay que sumar la delincuencia: 2018 es el año más violento y sangriento
desde la posrevolución.

Hasta octubre, según cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SNSP), se han cometido 27 mil 792 homicidios dolosos, 90 diarios, cuatro cada
sesenta minutos.

Sumando noviembre y diciembre aunque éste ya sea gobierno de López
Obrador se cerrará con 33 mil muertos.

Demencial.

El lúgubre sexenio del nefasto Felipe Calderón Hinojosa concluyó con 121 mil
ejecutados y 30 mil desaparecidos.

Este, lo hará con 155 mil y otros 20 mil desaparecidos.
Así cierra el sexenio que significaba la modernidad, las reformas, el Saving

México, el regreso del PRI, que sabía cómo hacerlo, luego de 12 años de decep
ción con gobiernos del PAN.

Estrategia fegafolde
Como una argucia legal calificó Genaro García Luna la acusación de Jesús El Rey
Zambada de que le entregó entre tres y seis millones de dólares a cambio de
nombrar un jefe de la policía a modo en Culiacán, Sinaloa.

Vamonos: Claudia Sheinbaum sólo repite lo que López dice.
(¡Qué no podrá decidir por sí misma, aunque sea un poquito?

albermontmex@yahoo.es aalbermontmex
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ALHAJERO

A PENA LE COSJO LA
CONFRONTACION:
OSORIO CHONG

La rivalidad entre Otoño Chong y
Videgaray te costó al Presidente,
reconoce el ex titular de Gobernación

MARTHÁ
ANAYA

1 a charla con Miguel Ángel Osorio Chong
Lcon el equipo de El Heraldo tenía ese

sabor de fin de sexenio, de confidencia,
de reflexión.
Tres horas compartidas con el pan y

la sal, dieron paso a múltiples preguntas
del hoy, del mañana y, sobre todo del

ayer al ex secretario de Gobernación.
Nosotros nos detendremos ahorita en una en parti

cular (ya les contaremos otras cosas más adelante). La
planteamos así:

Usted (Osorio Chong) y Luis Videgaray iniciaron el
sexenio como las dos grandes columnas del gobierno
de Enrique Peña Nieto y como los principales favoritos
en la carrera por la Presidencia de la República. Al final,
Videgaray lo destruyó a usted o al menos lo sacó del
camino y el hoy canciller implosionó con la invitación a
Donald Trump. ¿Cuál es su reflexión, a unos días del final
del sexenio, de lo que sucedió con ustedes?
Osorio Chong respondió con una intensaeinesperada,

a decir verdad reflexión que, según comentó, él mismo
ha hecho. Y sin ambages reconoció:

Al Presidente le costó (nuestra confrontación).
Pero el error provino desde

el inicio, apuntó el hidalguense:
siempre fue un error dejar en
dos manos el poder (Osorio y
Videgaray) y de uno más, to
davía cercano en afecto: Aurelio
Ñuño, porque se hacen blo
ques. Y el que maneja el dinero
(a la Secretaría de Gobernación

FUE UN ERROR
DEJAREN

DOS MANOS
EL PODER
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le redujeron 40 mil millones de pesos en los últimos tres
años, así que Imagínense cómo la pasamos), lleva las de
ganar: "Dinero mata carita...", bromearía

"Yo no le entraba ala confrontación afirmaba el coor
dinador de los senadores del PRI. Luis decía que no tenía
nada contra mí. Intentábamos sobrellevarla; a veces hasta
hacíamos el esfuerzo de comer..."
Pero luego sentía el golpe en algunos medios. Yo no

respondía. Austedes les consta que yo nunca pedí que lo
golpearan; y en cambio yo recibía un chingadazo tras otro.
Guando se fue El Chapo (su escape de Almoloya) no

me la acababa. La golpiza fue infame. Ya mejor no leía los
periódicos. Me levantaba deprimido. Parecía como si yo
hubiera sido el celador del Chapo, confiaba Osorlo Chong.
Y pues sí, nuestra confrontación puso contra la pared

al Presidente..Yo tenía una visión política de las cosas,
¡hasta de la educación! Pero consideraba, tal como lo
advertía Maquiavelo, que si había que hacer reformas,
debían hacerse una por una.
Así que yo aconsejaba; "Adelante, pero despacito...".
Elhecho es que "al Presidente le costó" (la confrontación).
¿Y qué diría del final que tuvieron ustedes dos (los

dos poderosos secretarios que iniciaron el sexenio de
Peña)? inquirimos.
Osorio Chong acompañó con una sonrisa su respuesta;
Yo aquí estoy platicando con ustedes...

• • •

GEMAS: Escoltas del Estado Mayor Presidencial
asignados a funcionarios federales, comenzaron a

ser retirados desde el martes.

MARTHAMERCEDESA@GMAH.COM

@MARTHAANAYA
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ESPERANZ ,
liXlAiéí

La presidenta nacional efe Morena
presencié la elección de Ricardo Ra fe
como jefe de ta bancada en el Congreso
[====== res representantes de órganos nacionales,
T encabezados por la presidenta nacional

de Morena, Yeidcko! Polevnsky, acu
dieron a la reunión de los diputados del
Congreso de la Ciudad de México, para

L=====Jj resolver, de una vez por todas, la elección
del sucesor de Ernestina Godoy como

coordinadora. Eligieron, en lugar de uno, siete nuevos
cargos.

Ahora, la bancada morenista pasó de la tibieza a ser
ala radical.
El martes por la tarde fue el encuentro, Godoy hizo lo

imposible para que sólo se renovara el cargo de coordinador
y dejar como vicecoordinador a Eduardo Santillán, pero
el grupo contrario propuso someter a consideración de
la mayoría la propuesta dos vicecoordinadores y cuatro
miembros para un Consejo Político. "Que se vote todo",
dijo Polevnsky y acabó la discusión.

Hubo 15 oradores, luego José Luis Rodríguez presentó
la propuesta de este nuevo órgano de gobierno interno
con siete interlocutores y después renunció a buscar la
coordinación que había ganado el pasado 10 de noviembre.
Entonces se eligió por consenso a Ricardo Ruiz como el

" nuevo jefe de Morena en la ban
cada y, por lo tanto, presidente
de la Junta de Coordinación Po
lítica del Congreso local.

Así, ia coordinación quedó en
manos de alguien respaldado
por la jefa de Gobierno electa,
Claudia Sheinbaum, y los otros
seis cargos para los equipos de

los dos grupos en que se dividió la bancada; Ernestina

Godoy impulsó a Valentina Batres como vicecoordina
dora, Carlos Castillo y Maricela Zúñiga, al miniconsejo
Político. Por cierto, ésta última fue la que denunció ante
la Comisión de Honor y Justicia a su compañero Miguel
Ángel Macedo por haberle ofrecido 500mil pesos a cambio
del voto para José Luis Rodríguez, un bonito detalle que
dejó claro el mensaje.

Del otro lado, José Luis Rodríguez asumía la otra vice
coordinación y dos de sus principales apoyados, Paula
Soto y Temístocles Villanueva, al Consejo Político de la
bancada. Si durante las semanas que Godoy estuvo al
frente de la bancada se notó la tibieza de su mando, además
de que había cedido la operación política del Congreso a
Eduardo Santillán; ahora los de Morena se inclinaron por
los perfiles radicales.
Ricardo Ruiz ha nadado en las aguas de la grilla en el

Consejo y la dirigencia del PRD, donde los golpes arriba y
abajo de la mesa eran y son duros; se supo imponer, habrá
que verlo en el proceso de negociación; Valentina Batres
es la que tiene más experiencia parlamentaria de ese gru
po, pero ella se ha caracterizado por ser una legisladora
dura, no se distingue por su perfil conciliador; José Luis
Rodríguez sobrevivió al golpeteo fuerte para bajarlo de
la contienda, sumó a una parte de la bancada, peor habrá
que verlo conciliar con la oposición.

Lo más fácil para Morena será imponerse como mayo
ría, tienen los votos. Será interesante ver qué tan buenos
son en la construcción de acuerdos, porque de lado de la
oposición hay experimentados parlamentarios.

RUIZ CUENTA

CON EL APOYO
DE CLAUDIA
SHEINBAUM
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A PENA LE COSJO LA
CONFRONTACION:
OSORIO CHONG

MARTHA
ANAYA

La rivalidad enrí e Osarlo Chong 9
Videgaray le costé ai Presidente,
reconoce el ex titular de Gobernación

H a charla con Miguel Ángel Osorio Chong
Lcon el equipo de El Heraldo tenía ese

sabor de fin de sexenio, de confidencia,
de reflexión.
Tres horas compartidas con el pan y

la sal, dieron paso a múltiples preguntas
del hoy, del mañana y, sobre todo del

ayer al ex secretario de Gobernación
Nosotros nos detendremos ahorita en una en parti

cular (ya les contaremos otras cosas más adelante). La
planteamos así¡

Usted (Osorio Chong) y Luis Videgaray iniciaron el
sexenio como las dos grandes columnas del gobierno
de Enrique Peña Nieto y como los principales favoritos
en la carrera por la Presidencia de la República. Al final,
Videgaray lo destruyó a usted o al menos lo sacó del
camino y el hoy canciller implosionó con la invitación a
Donald Trump ¿Cuál es su reflexión, a unos días del final
del sexenio, de lo que sucedió con ustedes?
Osorio Chong respondió con una intensa e inesperada,

a decir verdad reflexión que, según comentó, él mismo
ha hecho. Y sin ambages reconoció:

Al Presidente le costó (nuestra confrontación).
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Pero el error provino desde
el inicio, apuntó el hidalguense:
siempre fue un error dejar en
dos manos el poder (Osorio y
Videgaray) y de uno más, to
davía cercano en afecto: Aurelio
Ñuño, porque se hacen blo
ques. Y el que maneja el dinero
(a la Secretaría de Gobernación

le redujeron 40 mil millones de pesos en los últimos tres
años, así que imagínense cómo la pasamos), lleva las de
ganar: "Dinero mata carita...", bromearía.

"Yo no le entraba ala confrontación afirmaba el coor
dinador de los senadores del PRI. Luis decía que no tenía
nada contra mí. Intentábamos sobrellevarla; aveces hasta
hacíamos el esfuerzo de comer..."
Pero luego sentía el golpe en algunos medios. Yo no

respondía. Austedes les consta que yo nunca pedí que lo
golpearan; y en cambio yo recibía un chingadazo tras otro.
Cuando se fue El Chapo (su escape de Almoloya) no

me la acababa. La golpiza fue infame. Ya mejor no leía los
periódicos. Me levantaba deprimido. Parecía como si yo
hubiera sido el celador del Chapo, confiaba Osorio Chong.
Y pues sí, nuestra confrontación puso contra la pared

al Presidente...Yo tenía una visión política de las cosas,
¡hasta de la educación! Pero consideraba, tal como lo
advertía Maquiavelo, que si había que hacer reformas,
debían hacerse una por una.
Así que yo aconsejaba: "Adelante, pero despacito...".
El hecho es que "al Presidente le costó" (la confrontación).
¿Y qué diría del final que tuvieron ustedes dos (los

dos poderosos secretarios que iniciaron el sexenio de
Peña)? inquirimos.
Osorio Chong acompañó con una sonrisa su respuesta:
Yo aquí estoy platicando con ustedes...

• • •

GEMAS: Escoltas del Estado Mayor Presidencial,
asignados a funcionarios federales, comenzaron a

ser retirados desde el martes.

FUE UN ERROR
DEJAREN

DOS MANOS
EL PODER

MARTHAMERCEPESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA
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Pequeña venganza petista
("asi desapercibido ha pasado que los seis senadores
del PT están volando en contra las propuestas de
Morena. Las más recientes fueron la Ley Orgánica de
la Administración Pública y la elección de Sergio Díaz
Rendón como magistrado electoral de Ooahuila. La
razón es que. en la casa de transición, no reciben a su
dirigente, Alberto Anaya, pese a que faeron aliados.

Los colores de la banda
Si la reforma para modificar el orden de los colores de
la banda presidencial (se aprueba hoy en San Lázaro)
se promulga antes del 1 de diciembre, Enrique Peña
entregará a López Obrador, una en la que la franja
verde se ubique en la parte superior. Recordemos que
el relevo presidencial es la única ocasión en que un
mandatario porta esta banda encima riel saco.

Descobijan obras
En el apuro por encontrar recursos suficientes para
todos los programas sociales que quiere echar a
andar el próximo gobierno federal, están dejando sin
presupuesto a obras v itales. Por ejemplo, el Emisor
Oriente, al que sólo le faltan mil 800 millones de pesos
para acabarlo. Si no se termina, nos alertan, la CDMX
podría sufrir inundaciones con niveles de tragedia.

Atentos a calificadoras
La primera prueba de fuego para Andrés Manuel
López Obrador, como Presidente, será en diciembre,
cuando las calificadoras emitan sus evaluaciones

sobre México. Para ello analizarán el presupuesto y
los nombramientos en áreas clave como Hacienda y
Pemex. Y si viene en sentido negativo, nos dicen, sus
efectos pueden ser una crisis si mi la rala del 9J.

Alberto
Anaya

Enrique
Peña Nieto

Claudia
Sheinbaum

AMLO
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Reto priista
En el PRI, que encabeza Claudia Rnlz. ya hay quienes
trabajan por recupera!' a los 10 millones de militantes,
que, calculan, votaron por Morena en la elección
presidencial del 1 de julio. La pelota, tomí explican, está
en la cancha de sus bancadas en el Congreso, pues
lograron dos millones de sufragios más que en la
presidencial. Y eso, dicen, deben capitalizarlo.

Claudia
Ruiz M.
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PULSO POLITICO

Empeora
la "fiebre de
consultitis"

Por Francisco
Cárdenas Cruz

A nueve días de que Andrés
Manuel López Obrador se
convierta en Presidente de

la República, empeoró su
"fiebre de consultitis" y anuncia que
ahora le preguntará al "pueblo sabio" si
debe crearse o no la Guardia Nacional

que ha merecido un rotundo rechazo
de diversos sectores de la sociedad,
cuya iniciativa presentó el martes la
bancada de Morena en la Cámara de

Diputados en la que se propone refor
mar nada menos que 13 artículos de la
Constitución para militarizar el país.
Es más, anticipó que hasta para juzgar a sus

antecesores, es posible que pregunte si debe o no
hacerlo, con lo que de resultar favorable cumpliría
la que fuera una de sus principales promesas de
campaña electoral: combatir la corrupción en los
altos niveles de gobierno del país, a pesar de que
declaró que ya no lo haría.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con el retiro de escoltas del Estado Mayor Presi
dencial a los integrantes del gabinete del Presidente
Enrique Peña Nieto y de directores de órganos des

concentrados del Gobierno federal, se acaban los
tiempos de excesos, abusos y prepotencia, que más
críticas y repudio originaron en los sexenios priistas
y que continuaron en los dos anteriores panistas.
Los más de 200 elementos de ese cuerpo de élite
creado desde el régimen del extinto Presidente Mi
guel Alemán, que estuvieron encargados de la se
guridad y logística de los secretarios de Despacho y
de los titulares de organismos y empresas públicas,
llegó a su fin ayer y solamente se mantendrá la del
titular del Poder Ejecutivo federal hasta el 30 de este
mes, cuando el EMP desaparezca.
Desde la tarde ayer, al regreso de la gira que Peña
Nieto realizó a Guadalajara, los secretarios que lo
acompañaron, abordaron sus vehículos frente a la
residencia oficial de Los Pinos, sin escoltas, como
así estarán en los días que faltan para que concluya
el sexenio y el resto de sus vidas, cuando ellos y sus
familias, vuelvan a vivir la realidad y ser como cual
quier ciudadano común.
Algunos de los miembros del gabinete a quienes
solamente les quedaron sus choferes, fueron Ilde
fonso Guajardo, de Economía; Eviel Pérez Magaña,
de Sedesol; Baltazar Hinojosa, de Sagarpa; Rosario
Robles, de Sedatu; Rafael Pacchiano, de Semarnat,
y María Cristina Cepeda, de Cultura, que figuraron
en la comitiva presidencial en el viaje a la capital
de Jalisco.

Alos expresidentes de laRepública, alos que desde
el l de diciembre ya no recibirán sus pensiones millo
narias, también los privarán de sus escoltas una vez
que quienes hoy forman parte del EMP se incorporen
a la Secretaría de la Defensa Nacional, como lo anun
ciara López Obrador desde su campaña electoral.
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Rozones
El reto de Ernestina Godoy
Quien se encuentra ante un gran reto es Ernestina Godoy. Ayer se

separó de su cargo de diputada local para que pueda ser nombrada
procuradora general de Justicia de la Ciudad de México. Una de sus

principales fortalezas es no tener vínculos que la relacionen en el ámbito de la
procuración de justicia capitalina, lo que le permitirá moverse con mayor liber
tad e imparcialidad. Ernestina llega al cargo fresca, sin estar contaminada por
intereses o compadrazgos en el sector, un vicio que fue la perdición de varios
de sus antecesores. El reto es grande. Cumplirlo puede fundamentalmente re
presentar la tranquilidad de los capitalinos y para ella también subir un escalón
más hacia otras esferas.

Las batallas internas de Morena

Y ya entrados en los recientes cambios en el Congreso local, vaya movi
miento el que resultó con la sustitución de Ernestina Godoy como
líder de Morena. Resulta que Ricardo Ruiz, quien quedará al frente

de la bancada mayoritaria en Donceles y Allende es el suplente de Alejandro
Encinas. De manera que al final los grupos que estaban en pugna por obtener
el control del órgano legislativo local se quedaron con las ganas, aunque no con
las manos vacías gracias a la creación de dos vicecoordinaciones. Conociendo
a los morenistas, hay quienes suponen que las batallas internas, aun cuando la
elección de Ruiz haya sido por consenso, no se han terminado.

Taibo II contra empleados de confianza
ué le habrán hecho a Paco Ignacio Taibo II los trabajadores de conQifianza que en su plan de trabajo para el Fondo de Cultura Económica>
va por despedir a 72 empleados. Dice que no va a haber dinero para

todo y hay que racionalizar. Lo que no sabemos es si con menos personal y me
nos presupuesto que le espera a ese organismo para 2019 va a poder cumplir.
Por lo pronto, el problema para encabezar el FCE ya se zanjó, y en sólo dos días
avanzó en el Senado la reforma a la Ley de Entidades Paraestatales que elimina
toda discriminación por motivos religiosos, de género y de nacionalidad.
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Di Costanzo no la tendrá fácil

1 que ahora se quiere congraciar con la Cuarta Transformación es MarioEl1Di Costanzo, titular de la Condusef, de quien se supo en estos días, fue
I el encargado de entregar toda la documentación sobre la cuestionada(

iniciativa de Morena para regular las comisiones de los bancos y que provocó
un descalabro en los mercados bursátiles. Sin embargo, las mismas expresiones
internas del partido político de "ya saben quién", ya le hicieron ver que tampoco es
tan fácil regresar a los círculos que alguna vez por alinearse a Videgaray desdeñó.

Delitos siguen altos en Benito Juárez
Apenas el Semáforo Delictivo arrojaba hace unos días que la alcaldía de

Benito Juárez, que encabeza Santiago Taboada, sigue a la cabeza en
homicidios cuando este delito parece común en esa zona. Y es que el

martes un hombre fue asesinado de varios disparos en la colonia Narvarte. Si
bien la demarcación está catalogada como una con mejores y mayores servicios,
también es la que tiene más delitos, por lo que el alcalde Taboada no debería
echar en saco roto los informes sobre la delincuencia. Ojalá pronto escuchemos
cuál será su plan para reforzar la seguridad.

Si no tiene dinero, ni vaya a Guanajuato
Cierto que la derrama económica por turismo es importante para cual

quier entidad o municipio, pero el edil de Guanajuato, Alejandro Na
varro Saldaña, se pasó. Molesto porque el fin de semana arribaron a

la capital del estado más de 500 camiones con 20 personas cada uno, quienes
llevaban su comida, el munícipe, de plano dijo que busca un perfil de visitante
"que tenga mucha mayor derrama económica, que pueda entrar a un museo, que
pueda comprar una artesanía, que pueda comer en un restaurante". Así que si
usted contempla visitar próximamente Guanajuato y no piensa gastar, piénselo
bien, pues dice que esos turistas sólo van "a saturar las calles de la capital".
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»QUEBRADERO

El perdón
Javier
Solórzano
Zinser

a lógica sobre la cual se pudiera estar mo
viendo López Obrador con el perdón po
dría ser el evitar largos y farragosos juicios.
JLos acusados podrían utilizar todos los

elementos a su alcance, que no son pocos, para in
tentar meterlos en largos procesos que podrían ter
minar en desenlaces adversos.

El Presidente electo sabe que los terrenos de la justicia son con
fusos, discrecionales, corruptos y que pueden terminar por invali
dar la acción de la justicia.

López Obrador intuye en lo que se puede meter y hacia dónde
lo pueden llevar largos procesos que le quiten tiempo, lo desgasten
y lo expongan.

Le pueden quitar el foco de lo que quiere hacer y las acusaciones
pueden terminar en un petardo. En el fondo, aunque no lo exprese,
está la desconfianza que él también tiene en la instrumentación de
la justicia. Seguramente está pensando en cambios a futuro en la
materia, pero, por lo pronto, tiene que lidiar con lo que hay.

Ésta es una de las formas en que se puede entender el perdón
colectivo en que insiste López Obrador. Otra manera tiene que ver
con la forma en que actúa.

Da la impresión de que es él quien se abroga la autoridad para
otorgar el perdón. Ya lo hizo con muchos personajes que se le han
acercado. No ha reparado en lo que han hecho y lo que se les ha
cuestionado, más de alguno ha recibido el repudio colectivo.

Esta actitud hace a un lado a los aparatos de justicia que son los
responsables de dirimir los actos que puedan ser violatorios de la
ley. El gran problema con esta actitud es que se entra en terrenos en
que la justicia se hace a través de los designios de una persona, y no
por medio de los aparatos de justicia que la sociedad ha diseñado.

Se confunden los espacios porque las formas y organización que
ha asumido nuestra sociedad tienen una visión integral para la so
lución de sus problemas. Las responsabilidades, en lo general, son
colectivas o derivan de ellas.

En esto de los perdones y olvidos, el tema que más controver
sia ha causado es el de los expresidentes, desde Salinas hasta Peña
Nieto, lo que no incluye a Echeverría porque "eso fue hace 40 años".

Si alguien conoce los entretelones de ese pasado es López Obra
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dor, este tema ha sido uno de sus grandes ejes de su sistemática y
de sus campañas políticas.

¿Cómo debe ser visto el actual estado de la cosas que es la suma
de años de impunidad, desigualdad social, corrupción, injusticia
en medio de un desarrollo desigual? ¿Qué hacer con este pasado
que nos tiene con este presente?

No es un asunto que se resuelva a través de las redes, a pesar de
que el tema pase todo el tiempo por ellas. Todo es más profundo,
la pregunta trasciende al sexenio: ¿cómo nos queremos ver como
sociedad con este tema a futuro, y cómo se quiere ver el Presidente
electo con un asunto que ha denunciado a lo largo de muchos años?

No creemos que a López Obrador el tema le haya dejado de im
portar o que lo quiera pasar de largo, más bien parece que lo que
quiere es dejar atrás este pasado para que no le quite tiempo en
el desarrollo de su presente. Todo le urge, como se ha visto en el
tortuoso proceso de transición.

El dilema es mayúsculo. Lo es en sí mismo, pero también lo es
porque lo que está proponiendo lo está enfrentando con lo que él
mismo ha dicho y con un sector de la sociedad crítico que le está
exigiendo que no olvide, que actúe, y que se llegue hasta el final.

La decisión no necesariamente pasa por las redes y las consultas.
Pasa por lo que él quiere, le quite tiempo o no. Es un tema colectivo
ante el cual, como en pocos, si algo le conviene es escuchar.

RESQUICIOS.
Viene bien meterse a las entrañas de los medios públi

cos para tener idea de lo que son. Si alguien los ha mania
tado y menospreciado es el poder político sexenal. La mayoría de
ellos han hecho sus tareas, no son improvisados, son democráti
cos por convicción y libres, a lo que se suma que son los de mayor
credibilidad en materia informativa; no les dé por descubrir el
agua tibia.

EN ESTO de los

perdones y olvidos,
el tema que más
controversia ha

causado es el de

los expresidentes,
desde Salinas hasta

Peña Nieto, loque
no incluye a Echeve
rría porque "eso fue

hace 40 años"
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Olga Sánchez Cordero, jefa de prensa a la antigua

büstil
Por más que me esfuerzo no puedo
imaginar a la ex ministra Olga Sán
chez Cordero marcando un número
telefónico para expresar su extrañe
za por la incomodidad de las pregun
tas que e! conductor de un noticiario
de televisión hizo al Presidente electo,
las más incómodas, por cierto, del ro
adshow previo a la torna de posesión.

De ser cierto que se tomó la mo
lestia de manifestar su ¿sorpresa?
¿malestar? ¿indignación? tendríamos
que aceptar que, aún sin garras ni
dientes, la Secretaría de Gobernación
será un ente al que los periodistas de
beremos tener presente en todo mo
mento, como en el pasado, que la
Cuarta Transformación quiere borrar.

En esta segunda ronda de entre
vistas, Andrés Manuel López Obrador
ha contestado a todo, tanto a pregun
tas a modo, que le sobran, como a
"incómodas", las menos, sin mostrar
molestia, sino al contrario; ¿por qué,
entonces, quien será secretaria de Go
bernación se atrevería a hacer funcio
nes que aún no le corresponden y que

quizás no tendrá, pero que, en cual
quier caso, contradicen al Presidente
electo, que siempre habla de libertad
de expresión?

Sánchez Cordero es reconocida

por su liberalidad. Lo demostró en la
Suprema Corte de Justicia (un poder
conservador y de derecha, por defini
ción) y lo ha hecho desde que Andrés
Manuel la destapó como su Secretaria
de Gobernación.

De hecho, sin temores ha expresa
do su opinión, contraria a la del Presi
dente electo, en algunos temas, sobre
todo de índole legal, en especial la re
ducción salarial en el Poder Judicial de
la Federación, de donde ella proviene.

Por eso me resisto a; aceptar que
de pronto adopte funciones de censo
ra en materia de prensa, algo incon
cebible en la Cuarta Transformación,
según se ha dicho.

Si lo hizo en cumplimiento de
instrucciones, malo, o por iniciativa
propia, peor. En honor a ella, prefie
ro creer que mis fuentes en la Cuar
ta, Transformación no están bien.

informadas.
Confío en que se trate de un mal

entendido y no de una línea política
porque doña Olga sabe, como con se
guridad lo vivió en la Corte, el impacto
de una llamada del titular de Gober

nación para hacer un reclamo, que no
es otra cosa mostrar sorpresa o Incre
dulidad, por más meloso que sea el
lenguaje utilizado.

En el pasado se hacían ese tipo de
llamadas usando códigos que cual
quier periodista entendía porque eran
amenazadores a pesar del aparen
te lenguaje cariñoso: "Te lo encargo",
"como cosa tuya" o "¿qué pasó her
mano, ya no me quieres?"

Es probable que la futura secre
taria de Gobernación sólo se alarmó

porque, por largos momentos, el en
trevistador pareció colocar al Presi
dente electo contra la pared, pero,
esto equivale a menospreciar a su je
fe, que para todo tiene respuesta.

#5ó¡oParainiciados
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Comodiceel clásico: vayan acostumbrándose. Porque lasseñalesde
laCuartaTransformación están cambiandodíatrasdía.quédecirdía
trasdía¡dehoraen hora..! porqueapenasacabódedeclarar Andrés
Manuel López Obrador que sometería a consu Itá el llevar ajuicio

a los ex presidentes, cuando este mismo día invita a comer a Enrique Peña
Nieto, y además le agradeció su amabilidad ¡ufff..!

Así que Fuente Ovejuna hará justicia, y el Comendador podrá decir: "me lo
pidieron", porque la presión de ONGs, de la opinión pública en redes sociales
y de medios de comunicación, lo obligaron a la declaración incendiaria y de
inmediato provocó el linchamiento de cuatro ex presidentes.

El Presidente electoafirmó que promoverá una consulta mediante el Instituto
Nacional Electora! de Lorenzo Vianéilo para decidir si juzga o no a Carlos
Salinas de Gortarí, a Ernesto Zedillo Ponce de León, a Felipe Calde
rón Hinojosa y a su invitado Peña Nieto, esto es, la persecución del delito
sometida a consulta popular.

Cuáles son los elementos al alcance de los ciudadanos, y la preparación en ei
temajudicial, para saber si los presidentes cometieron algún delito, ¿el odio..?,
¿las malechuras de gobierno..?, ¿el 'me parece'..?

Terrible el linchamiento público, aunque igual y mañana.dice López Obra
dor que nunca dijo eso, como la negación del regreso del Ejército y la Marina
a los cuarteles en Tercer Grado de Televisa.

M4DimOLLi.G.LI VII.RNF.S 50, MAGISTRADO PiOE
A PGR SU OtUNC ION: Mí NSAJE INÉDITO 0? A'ilLO

El viernes 30 de noviembre llegará el presidente de Venezuela,
Nicolás Maduro, a México a la toma de posesión de Andrés
Manuel López Obrador, comenta a este espacio una fuente
confiable de la SRE de Luis videgaray Caso.

Este mismo miércoles, él magistrado del Tribunal Supremo de Venezuela
Rommel Rafael Gil acudió a |a PGR de Alberto Elias Beltrán a pedirla
detención de Maduro una vez qué pise territorio nacional, por la senten
cia de 18 años de prisión por una investigación de la empresa Odebrecht.

Según el escritodeGil.al sucesorde HugoCháveztambiénse le impuso una
multa de 25 millones de dólares americanos y la orden de reponer al patri

monio de ia República de Venezuela 35 mil millones de dólares americanos.

Por la mañana, representantes del gabinete de López Obrador supervi
saron en San Lázaro los preparativos para la toma de protesta, y el coordi
nador de Morena, Mario Delgado Carrillo, anunció que después del acto
protocolario, el Presidente dirigirá un mensaje a la nación, inédito en los
tiempos modernos de México. ' . '

La presencia del premier venezolano se espera que altere los ánimos de
las bancadas del PAN y se arme una protesta encabezada por Juan Car
los Romero Hicks. La supervisión estuvo integrada por Marcelo Ebrard
Casaubón, Alejandra Frausto, Alejandro Esquer, Porfirio Muñoz
Ledo, Martí Batres y otros.

MAGtSTRADA GANA AMPARO CONTRA BAJON SALARIAL
POR INW.Pr.NDF.NCIA DEI POIJF.H JUDICIAL

Antes de entrar en función la Ley Federal de Remuneraciones
de Servidores Públicos (LFRSP) impuesta por Morena y Andrés
Manuel LópezObrador, la magistrada Sonia Rojas Castro de
un Tribunal Colegiado de Mazatlán, Sinaloa, ganó un amparo pro

visional, por lo que podrá ganar más que el próximo Presidente de México.

El juez federal que concedió la suspensión argumenta que la LFRSP viola la
independencia y autonomía del Poder Judicial para tomar sus propias deci
siones, a partir de que él presidente del Senado, Marti Batres Guadarra
ma, ordenó la publicación de la ley en el Diario oficial.

"Mediante la suspensión del acto que se reclama, se evita la posible afec
tación de los derechos de la quejosa, ya que en tanto se emite la resolución
de fondo, su autonomía e independencia en la toma de decisiones judicia
les, puede encontrarse menoscabada".

Le informamos en este espacio que el despacho de abogadosTrusan & Roma
de Rafael Trujillo, Roberto Sánchez y Rodolfo Martínez organizaron
desde la primera semana de noviembre sesiones informativas para que los
servidores públicos puedan evitar la disminución de salario y cancelación
de seguro de gastos médicos mayores, el seguro de vida y el seguro de
separación individualizada.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://hsmahsos.blogspot.rnx/
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Red4*
Compartida
Por las buenas o por las malas,

el caso es que el Tribunal
Electora] del Poder Judicial de la
Federación ordenó a la Comisión

Nacional Jurisdiccional del PRO citar
a Silvano Aureoles, gobernador de
Michoacán, sobre la queja instaurada
en su contra por apoyar al candí tí ato
del PR1, José Antonio Meade, en la
elección presidencial.
Resulta que el PRD debió notifi

car la celebración de la audiencia a las

partes involucradas en la queja (el
gobernador y Luis Manuel Arias
Pallares, que era diputado del PRD y
miembro de Foro Nuevo Sol) y, como
dicha diligencia no ha ocurrido, pues
ahora es a fuerza, así que Silvano
deberá hacer frente a sus devaneos.

Por ciehto, el Tribunal confir
mó que el Partido Nueva Alianza
perdió su registro como partido
político nacional, por no haber
obtenido al menos el 3%, así que
pese a los berrinches, se acabó la
Junción, al menos por ahora.
El diputado federal del PAN,

Jorge Luis Preciado presentó
una iniciativa para reformar el artículo
69 de la Constitución, la cual establece
que el Presidente de la República
deberá presentar su informe de labo
res ante el Congreso de la Unión el lo.
de diciembre, salvo en el año que
corresponda el cambio de poder para
que rinda protesta el nuevo represen
tante del Poder Ejecutivo Federal y

que sea el 15 de noviembre.
Con la propuesta que ayer

miércoles subió a tribuna la

diputada del PAN, América Rangel
en defensa del Parque Reforma
Social, se abre un camino que tiene
como ruta la candidatura a la

Alcaldía Miguel Hidalgo en 2021.
NOS CUENTAN que de hoy en ade

lante traerá una agenda intensa a favor
de sus vecinos y toda problemática
será llevada a tribuna o hasta los tér

minos legales en caso de que los haya.
El secretario general electo

del PAN CDMX, Ernesto
Sánchez Rodríguez, se le vio por los
pasillos del Congreso local, en donde
estuvo rodeado y fotograbándose con
los diputados de su bancada.
Sánchez fue diputado en la últi

ma Legislatura de la ALDF y autor
original de las leyes y del Sistema
Local Anticorrupción de la CDMX,
lo cual le fue mérito suficiente para
tener el cargo que hoy ganó junto
con Andrés Atayde.

Ojo, su grupo político está integra
do por presidentes de comités delega
cionales, un diputado local y otro más
federal, así como consejeros regiona
les bendecidos por el líder máximo
del panista capitalino, Jorge Romero,
PD: otra consulta de AMLO

será sobre la asesoría de los

empresarios, la persecución a
corruptos y la Guardia Nacional, es
pues, ya, una cónsultitis.
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^ ^ "El Chapo" no jugaba en grandes
ligas, era un operador: AMLO

El presidente electo del país, Andrés Manuel López Obrador,
habló sobre las acusaciones contra ex presidentes durante el
juicio de Joaquín Guzmán Loera, "El Chopo".

Señaló que hay que esperar las pruebas, y que se trata de una
estrategia del capo, pues la justicia en Estados Unidos trabaja de
una manera suí generis, al buscar que los acusados hablen a
cambio de reducción de penas.
En entrevista, López Obrador señaló que en realidad no es como

se le señalaba, pues a su parecer no jugaba en las Grandes Ligas
y que sólo era un operador.

Gutiérrez Afüller se suma a

petición de seguridad para AMLO
Beatriz Gutiérrez Müller, escritora y esposa de Andrés Manuel

López Obrador, se sumó a la petición publica para que el presi
dente electo sea cuidado como jefe de Estado, pues ve 'muy
importante" que el tabasqueño tenga protección debido al cargo
que ocupará.
"Me sumo a esa preocupación. Yo creo que aquí ya no nos perte

necemos y sobre todo el Presidente electo, él tiene que pensar en
que no lleva su nombre, sino una investidura, y es muy impor
tante que el Estado mexicano le brinde esa seguridad, por supues
to que me sumo a esa petición pública de que sea cuidado ade
cuadamente como jefe de Estado", explicó en entrevista.

Ratifican en Xochimilco a
seudo director de Protección

A pesar de las acusaciones vecinales de corrupción y falta de
capacidad, en contra de José Felipe García Martín del Campo, el
alcalde de Xochimilco José Carlos Acosta Ruiz lo ratificó como

director de Protección Civil, sin estar preparado profesionalmen
te y contar sólo con estudios de primaria.
José Felipe García no es ingeniero ni arquitecto, pero se atreve a

otorgar dictámenes periciales de Protección Civil a obras negras de
construcción de casas, sin tener los conocimientos necesarios o
ser experto en la materia, con conocimientos científicos, habilida
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des prácticas, experiencia y íiderazgo en crisis reales que hayan
implementado, que se requieren para ser director de Protección
Civil.

Lo extraño, es que su incapacidad está demostrada desde la
pasada administración, a cargo del delegado Avelino Méndez,
quien después del sismo del L9 de septiembre de 2017, toleró que
José Felipe García pusiera en riesgo miles de vidas ante la falta
de respuesta por el desastre natural, ya que no pudo organizar las
labores de emergencia o siquiera coordinarse con las autoridades
de la Ciudad de México, pues desconocía los protocolos a seguir.
Y es que José Felipe García Martín del Campo, director de

Protección Civil de la alcaldía de Xochimilco, era trabajador de ba
se y laboraba los sábados, domingos y días festivos, pues de
lunes a viernes era taxista.

Precisamente, aprovechando los trabajos de reconstrucción de
las decenas de viviendas afectadas, José Felipe García está hacien
do "su agosto" extorsionando a las humildes familias de Xochi
milco para no clausurarle las obras, por supuestamente no cumplir
con todos los requisitos en materia de Protección Civil, a pesar de
la re silencia.

Los vecinos de Xochimilco se quejan de que José Felipe García
se pasea, con toda prepotencia, a bordo de una camioneta Hummer
particular, color blanco, a la que le puso luces estroboscópicas y le
pegó los logotipos de Protección Civil, para pasarse los semáforos
en rojo y violar el reglamento de tránsito, con toda impunidad.
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Columna uno
Karina A. Rocha Priego

ASESINO DE NABIL ALKHALIL PUDO
SOBORNAR AL FISCAL GENERAL

• Diez millones de pesos! fue el precio que, se
4 dice, la Fiscalía General del Estado de México le
puso al asesinato a sangre fría de Nabií Al

khoíxl, quien por una venta de autos de lujo, deja
ra en la orfandad a tres pequeñas niñas, luego de
que su asesino, "le llegó al precio'1 a la procura
ción de justicia en la entidad mexiquense.
Como recordarán, el palestino Ntibü Alkhatit, fue
literalmente ejecutado el pasado 14 de agosto, al
interior del lote de autos de lujo de nombre Liuotnj
Rides México, ubicado en el municipio de Atiza
pán de Zaragoza, y propiedad del presunto asesino,
Javier Armando ZVúñez Gutiérrez, "El Pelón".
quien, al no querer pagar los autos que Nabií
Atkhalií Le dejara a consignación, a éste se ie hizo
más fácil asesinarlo de cinco tiros.
Desde entonces, este climen se mantiene "en el

limbo de la justicia", toda vez que. hasta donde se
sabe, "El Pelón" ofreció ¡ ÍO millones de pesost pa
ra que lo dejaran escapar sin pagar una condena por
el asesinato de este hombre, no sin antes utilizar

como "chivo expiatorio ' a su escolta, tragándose
(sic) las autoridades mexiquenses el cuento de que
había sido ése su empleado, el asesino, cuando las
pruebas de Rodizonato de Sodio fueron negativas
en este sujeto, incluso en el cadáver de JVctbil
AtkhnllL

Es importante comentar, querido lector, dos cosas,
primero, que de no haber sido dado a conocer este
crimen por uno mas uro, y Diario Amanecer de
México, tanto "Eí Pelón" como el propio fiscal
general de Justicia del Estado de México, Alejandro
Gómez Sánchez, ya se hubieran salido con la suya
dejando en el "archivo muerto" este artero crimen.
Segundo, la familia de JVobtl AlkhaUt, no hubiera
tenido forma de "pedir al gobernador del Estado
de México, Alfredo del Mazo Maza, exija se haga
justicia por este crimen", encerrando, ya no sólo

al asesino, sino a las autoridades que se han hecho
cómplices de este asesinato ¡dejando escapar al
asesino de JYabiíI, como es el caso de "Eí Pelón",
cuya situación económica es tan alta, que ha podi
do "comprar, incluso, a Gómez Sánchez", según
denuncian los propíos familiares del occiso.
Cabe comentar que desde el día del asesinato, poli
cías municipales se vieron involucradas y. a pesar
de que el inmueble donde se cometió el crimen fue
"presuntamente" asegurado por las autoridades,
hoy éste luce "vacío, sombrío", lo que significa
que los autos de lujo que se encontraban ahí ase
gurados desde el día del asesinato, hoy pudieran
estar guardados en alguna bodega, propiedad de
autoridades judiciales, sin descartar, por supuesto,
al tristemente célebre Alejandro Gómez Sánchez,
Fiscal general mexiquense.
Según fotografías que obran en nuestro poder, aún
con los sellos judiciales de "inmueble asegurado",
este lugar ha sido vaciado en su totalidad. Al pre
sunto culpable de este asesinato, le dieron tiempo
suficiente para desmontar los cristales del local,
donde también habían sido colocados los sellos de

"inmueble asegurado", llevándose todas las uni
dades que ahí se encontraban,
Hoy, los familiares JVabil AlfcJtalíl piden al gober
nador del Estado de México exija a sus colaborado
res se haga justicia en el caso del palestino, pues a
casi tres meses de ocurrido, éste sigue sumido en
la oscuridad.

Piden, además, sean separados de sus cargos los
miembros de la Fiscalía que se han coludido con el
"lotero asesino" para burlar flagrantemente la ley,
alcahueteando al criminal que disparara contra Al
kholil, a quien Pfúñez Gutiérrez adeudaba varios
millones de pesos por el pago, que nunca hizo, de
tres automóviles que le había dejado a consigna
ción,
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"Señor gobernador, le pedimos que ordene al fis
cal general, Alejandro Gómez Sánchez, actúe en
consecuencia y ordene una investigación a fondo
de los lamentables hechos, además de pedir a un
juez el libramiento de orden de aprehensión con
tra "El Pelón", quien fue el autor intelectual y ma
terial del crimen, hechos por lo que se auto incrimi
nó su escolta, José Mario Vencgas González, quien
enfrenta proceso en el penal de Barrientos, no obs
tante que la prueba de Rodizonafo de Sodio resultó
negativa, así como la practicada al ahora occiso.
De igual manera, exigieron a las autoridades minis
teriales rindan informes del porqué permitieron que
las oficinas de la empresa Lwauy fiides México,
ubicadas en el Circuito Plaza Esmeralda, colonia
Rancho Viejo, de Atizapán de Zaragoza, escena del
crimen, hayan sido desmanteladas y con ello borra
do evidencias importantes que coadyuvarían a escla
recer los lamentables hechos. JYabil fue privado de
la existencia de cinco disparos de arma de fuego y en
el sitio del artero crimen sólo se encontró una ojiva
y un cartucho percutido, ío que indica con claridad
que la escena del homicidio fue limpiada por "Eí
Pelón", "La Escolto", y presuntamente un policía
municipal identificado como Jesús Salvador Gon
zález, quienes hoy, gozan de total libertad,
"Es evidente que las autoridades de la Fiscalía se
guramente a cambio de fuertes cantidades de dine
ro [se presume IO millones de pesos o más], tor
cieron la ley y permitieron que Núnez Gutiérrez
no sólo saliera del Estado de México para dirigirse
a Cancán, Quintana Roo, sino que además, le per
mitieron viajar y esconderse en Santiago de Chile.
Ahora bien, el hecho de que la nueva Fiscalía Ge
neral de Justicia del Estado de México goce de auto
nomía y presupuesto propio; que supuestamente su
trabajo lo realice sin influencia de los poderes pú
blicos (lo cual no ha sido así) no significa que se
brinque al gobernador Alfredo del Mazo Maza o
que éste, como jefe del Ejecutivo estatal no sea
informado de los malos manejos que de la Fiscalía

está realizando el fiscal general, Alejandro Gómez
Sánchez. Sí, es autónomo, pero no puede estar
fuera del organigrama gubernamental, como preten
de hacerlo ver Gómez Sánchez, que a todas luces
enseña que puede estar recibiendo "sobornos mi
llonarios" y nadie mete les manos para frenarlo.
Incluso, tendríamos que preguntar, una vez más,
¿Cuál es realmente el papel que juega Alejandro
Ozuna Rivero, secretario general de Gobierno,
quien se dice, "prefiere mantener al jefe del Eje
cutivo fuera de la problemática del estado", per
mitiendo esta clase de abusos en contra de los

mexiquenses.
En este caso, se ha probado que Javier Armando
Núñez Gutiérrez, "El Pelón", ¡asesinó a sangre
fría a IVobil AUcftolil por no pagar unos autos que
le dejara a consignación, y, sin embargo, lo han
dejado escapar. La Fiscalía General del Estado de
México, se dice que por dinero ¡dejó escapar a un
asesino!, y ninguna autoridad estatal ha hecho
nada al respecto, se presume que tanto el dinero
como los autos que sacaron de Luxury Rídes,
pudieron haber sido "repartidos" entre aquellos
que se prestaron a este "fraude judicial", preten
diendo incluso cansar a los familiares de Aí

kholil para que "dejen todo como está", y tanto el
fiscal, el asesino y demás autoridades involucradas
se salgan con la suya, y puedan gozar, no sólo de
libertad, sino de los "bienes y el dinero" que sil
rieron para "sobornar" a la procuración de justi
cia del Estado de México,

Luego de lo anterior, queda claro que el fiscal ge
neral del Estado de México, ha tenido tiempo sufi
ciente para "tender sus redes de abuso y corrup
ción", pues recordemos que éste desde mayo del
2014 ya se desempeñaba como procurador ge
neral de Justicia de la entidad, y que. derivado de la
Ley de la Fiscalía General de Justicia del Estado de
México, que sustituiría a la Procuraduría, es que el
Congreso local [antes de mayoría priista) designó
a Gómez Sánchez como el Primer Fiscal General

mexiquense, para el periodo 20162023, esto es
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que ¡le dan IO años en el cargo, para que haga y
deshaga a su antojo!, y un claro ejemplo de su
voracidad, es el caso de NahU AJJchoJil.

Claro que hoy, habría que pedir la intervención del
Congreso mexiquense, para que revise a profundi
dad el nombramiento de Alejandro Gómez Sán
chez, como fiscal general del Estado de México,
y además, se analice en comisiones, destacando
que recae en el Partido del Trabajo [partido aliado
de Morena} la Comisión de Procuración y Ad
ministración de Justicia, pues, por muy fiscal
general que sea, sí está fallando y cayendo en la
trampa de la "extorsión y el abuso", ¡que se vaya!
Por cierto, familiares de Nabil Alkhalil, ante la
ineptitud de la Fiscalía General y los presuntos
actos de corrupción en que han caído, buscarán
que este crimen sea atraído por autoridades fede
rales, para hacer justicia al joven padre asesinado.
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Declaraciones
Mucha polémica han levantado las
declaraciones de la presidenta de
la Mesa Direciva de la Legislatura
mexiquense Azucena Cisneros
quien dijo que se debe crear una
Comisión Especial Anticorrupción,
ya que ya hay una que preside la
diputada panista Brenda Escamilla
Seguramente será en esta sesión
cuando la diputada Cisneros expli
que de qué se trata esto de la Comi
sión Especial, aunque ya adelantó
que se creará antes de que termine
este año, ya que para Morena es un
tema nodal lo de la transparencia y
la rendición de cuentas, por lo que
estarán revisando lo de la UAEM

y su supuesta participación en la
Estafa Maestra, el proceso del nom
bramiento del fiscal anticorrupción
y los avances del Sistema Estatal
Anticorrupción, entre otros.
A10 días de que acabe su mandato,
el presidente Enrique Peña Nieto (y
muchos de su equipo) ya debe estar
preparando sus múltiples maletas
para regresar al Edomex, tal y como
lo prometió cuando fue al informe
del gobernador Alfredo del Mazo.
Claro que regresará en circunstan

cias muy diferentes a como se fue,
a su terruño, porque será el primer
presidente sin seguridad militar, sin
pensión, pero sobre todo como un
expresidente desprestigiado, que ya
no es orgullo de los priistas mexi
quenses, ni de ningún lado. Fue uno
de los gobernadores consentidos
de los priistas, el "guapo" que ganó
elecciones, pero fue reprobado
como gobernante e irónicamente
muchos de sus seguidores ahora
estén con Morena. Así es la política,
así es el poder.
La rectora del Centro Universitario

Valle de Anáhuac, Ivonne Ruiz, dijo
que es necesario se le dé un mayor
impulso y se invierta en la genera
ción de centro escolares de calidad,
por eso ella está al pendiente de
que haya un permanente crecimien
to tanto calidad como en cantidad

en el centro universitario que dirige
y por eso la semana pasada fueron
abiertas las puertas del nuevo cam
pus de Centro Universitario Valle
de Anáhuac en Ecatepec, mientras
que la semana por venir abrirá sus
puerta el campus Naucalpan.
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[ ¿SERÁ? ]
Con broche de oro
Nos aseguran que ya es un hecho que el presidente
Enrique Peña Nieto firmará el TMEC con Donald
Trumpy JustínTrudeau, en Buenos Aires, el 30 de
noviembre en el marco del G20. Se trata del último

acto oficial del presidente EPN antes de la entrega
de la estafeta en el Congreso de la Unión. Hasta
esta semana se preveía que la firma fuera a nivel de
ministros, pero, finalmente, se logró el consenso de
todos los Jefes de Estado involucrados en el acuerdo
comercial. El último en confirmar fue el canadiense.
A ver si no se atraviesa algún imprevisto en el camino.
¿Será?

Presidentes juntos
Después de que en algunas entrevistas el Presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que
pondría a consulta si se investigay realiza unjuicio a
los ex Presidentes, tuiteó una foto con Enrique Peña
Nieto, a quien, dijo, invitó a comer a su casa para
agradecerle sus atenciones y definir el programa del
1 de diciembre. Aunque no tardaron las críticas en las
redes sociales, lo cierto es que ambos mandatarios
muestran madurez y respeto por la investiduray nue
vos tiempos, ya que no se había dado una situación
similar. ¿Será?

Tejido fino
Se equivocan quienes creen que la crisis de los
migrantes en México tomará desprevenido al nuevo
Gobierno. Lo que no saben es que Marcelo Ebrard,
próximo canciller, ya tomó el toro por los cuernos, y se
ha reunido con líderes y autoridades para atender el
conflicto, entre lo que se encuentra incluso regresar a
los migrantes a sus países de origen. Dicen por ahí que
desde ahora se observa que en la política exterior, el
próximo Gobierno está cubierto. ¿Será?

A trabajar duro
A quienes ya les avisaron que ni hagan planes en
diciembre fue a los legisladores de Morena, ya que
tendrán muuucho trabaj o con la aprobación de leyes,
así como el presupuesto. Así que, en el Congreso, es
pecialmente en el Senado, estarán a marchas forzadas
hasta el 31 de diciembre. ¿Será?

Las inquietudes de Cuitláhuac
A escasos ocho días para que asuma la gubernatura
en Veracruz, se comenta que el morenista Cuitlá
huac Garcíano tiene aún claridad de qué hará para
cerrar este año con pírricos recursos y arrancar 2019
en un estado en bancarrota. Yla inquietud viene no
sólo por la escasez presupuestal, se dice, sino porque
hay buenos tiradores del sector inmobiliario, de la
construcción, del sector comercialy hasta lavadores
de dinero dispuestos a tirar salvavidas... para después
cobrar favores. ¿Será?
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Elba y los nubarrones en el magisterio
Justo ayer hizo un año anunciamos

en Teléfono Rojo:
Elba Esther sella su alianza político

electoral con el Peje para 2018.
Agregamos:

El pacto incluye el reparto de posiciones en
todo el país y su liberación.
Yjustamente al año laMaestra confirma el

seguimiento dada la primicia: tendrá plena
libertad para, con el apoyo del futuro Presi
dente si gana, acotamos entonces buscar el
liderazgo institucional del magisterio.
Y ese liderazgo institucional es ni más ni

menos el Sindicato Nacional de Trabajadores
delaEducación(SNTE), al cual manejó desde
1989, cuando Carlos Salinas la eligió para
sustituir al defenestrado Carlos Jonguitud
Barrios.

Dimos información en aquel momento:
Cuando Manuel Camacho la llevó a Los

Pinos para heredar el gremio más grande
de América Latina, ella convino en asumir el
cargo de secretaria general con una petición:
Sí, señor Presidente, pero no le haga lo mis

mo que a Joaquín Hernández Galicia el
líder de los trabajadores petroleros a quien
acusó de homicidio, le sembró un cadáver en
su casa de Ciudad Madero y encarceló.
No te preocupes, Elba y así nació el nuevo

liderazgo magisterial.
RESISTENCIAS Y OPOSICIONES
Hasta el 26 de febrero de 2013.

Ese día, cuando ella se disponía a asistir el
día siguiente al Congreso del SNTE en Gua
dalajarapara oponerse ala reforma educativa,
se le detuvo en el aeropuerto de Toluca, Esta
do de México.

Iba a ordenar un paro de todo el magiste
rio me dijo un alto funcionario del gobierno
de Enrique Peña Nieto, secretario de Estado
paramayores detalles.
Yo objeté:
Pero si ella era aliada de Peña. La vi operar

desde su oficina en plena campaña para votar
contra el Peje y su odiada Josefina Vázquez
Mota (panista).
Fue un sexenio de cárcel, humillaciones,

ausencia familiar"lo que más me duele son
mis hijas", me dijo una vez, y al final de reivin
dicación tal y como lo acordó con Andrés Ma
nuel López Obrador en noviembre de 2017.
Y ayer, con plenos derechos ciudadanos,

anunció su convicción de ir por el rescate del
SNTE.

Un pleito a muerte con Juan Díaz de la To
rre y mil problemas porque, le adelanto, ella
ya tiene respaldos de la Coordinadora Nacio
nal de Trabajadores de la Educación (CNTE)

y otros grupos magisteriales.
Pero también tiene muchas resistencias,

en especial de la Sección 22 del SNTE (Oaxa
ca), donde hay político atizando la guerra y
Carlos Jonguitud, hijo del ex dirigente cuya
tarea de zapa va en avance.
Tiene más de 300 mil afiliados y su influen

cia crece.

Vienen tiempos de inestabilidad en los pro
fesionales de la educación.

OPORTUNIDAD DE JUAN DÍAZ
La reaparición de Elba Esther Gordillo ha
agitado el ambiente al interior del SNTE.
Juan Díaz de la Torre deberá demostrar su

habilidad para mantener unidos a los maes
tros institucionales, pero en el organigrama
seccional hay varios interesados en competir.
Y aunque fueron impulsados por la Maes

tra, hoy tienen peso propio y pueden ser un
factor para, al menos, impedir el regreso de
la chiapaneca a la presidencia del sindicato.
Y otros personajes, ex secretarios generales,

tienen influencia y fueron factores para dar
el voto magisterial a Andrés Manuel López
Obrador, pero sulealtadlesimpidepostularse.
LaSópiliioneSexpfSSSSas por los
Ealumnistasssn ifideperfieries
¦y no reflejan necesariamente
#) Pffito cjgyi s{iEfe24 HORAS.
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